
Пребывание
А. А. Громыко 

на Среднем Урале
Вчера в Свердловск при

был чле« Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР А. А. Громыко.

В аэропорту Кольцово 
А. А. Громыко встречали 
первой секретарь Свердлов
ского областного комитета 
партии Ю. В. Петров, пред
седатель исполкома Сверд

ловского областного Совета 
народных депутатов О. И. 
Лобов, члены бюро обкомё 
КПСС и облисполкома.

Вечером состоялась бесе
да А. А. Громыко с руково
дителями области.

НА СНИМКЕ: во время 
встречи в аэропорту.

Фото В. ВЕТЛУГИНА.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

орган свердловского обкомо влксм
ОСНОВАНА
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА № л ф ЧЕТВЕРГ, 10 АПРЕЛЯ 1986 ГОДА

ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 

И ПОНЕДЕЛЬНИКА
ф Цена 3 коп.

Сегодня

в номере:
• 2-я страница

Обзор писем чита
телей.

«Храни прекрасные 
черты...» — полемиче
ские заметки об архи
тектурном облике 
Свердловска.

• 4-я страница

Знакомьтесь: чемпио
ны «Золотой шайбы» — 
хоккейная команда 
«Дружба».

позывные субботника

Березовский
Шесть с половиной тысяч молодых березовчан, среди 

которых около пяти тысяч — комсомольцы, высоко
производительно будут трудиться .в день «красной 
субботы».

Большинство займет свои рабочие места. На ударные 
комсомольские объекты ■— строительство танцплощадки 
в городском парке и реконструкцию кафе «Молодеж
ное» — направляются специальные отряды.

Во время Ленинского субботника из заработанных 
средств будет перечислено около 30 тысяч рублей в Фонд 
мира.

Артемовский
Свыше 25 тысяч рублей, заработанных во время Все

союзного „Ленинского субботника,-—- таков будет вклад 
в Фонд мира молодых тружеников города. В день «крас
ней субботы» за станками, на строительстве, на благо
устройстве города будут трудиться около 14 тысяч ком
сомольцев и молодых людей.

Предметом большой заботы станет во время этого тру

дового праздника реконструкция городского молодеж
ного спортивного клуба, в котором в скором будущем 
в различных спортивных секциях будут заниматься сотни 
юных горожан.;

Красноуфимск
Большинство ремонтных цехов и все восемь колонн 

Красноуфимского локомотивного депо досрочно начали 
трудиться в честь Всесоюзного Ленинского субботника. 
Ими выполнено уже около восьмидесяти процентов объ
ема планируемых на праздник труда рабочих заданий.

В день «красной субботы» около 150 молодых рабочих 
будут трудиться на благоустройстве депо. Судя по настрою, 
производительность труда на субботнике будет выше 
обычной на один процент.

Алапдевск
19 апреле весь коллектив совхоза «Толмачевский» 

выйдет па праздник труда. В последний раз перед посев
ной механизаторы займутся своими агрегатами. Оставше
еся время д ля посвятят уборке мастерских. Животноводов 
ждут корпуса ферм и сенные склады, где следует навести 
порядок. Но основная напряженная работа закипит в теп
личном хозяйстве, занимающем площадь в полтора гек
тара.

от года мира — 

к веку мира 

«ЖЕЛАЕМ ВАМ
МИРНОГО
НЕБА»

Письмо с таким пожеланием 
вложили в посылку детям Аф
ганистана ученики асбестоз- 
ской школы № 2. Больше ты
сячи тетрадей, двух сотен иг
рушек, карендаши, ручки, клей, 
линейки, блокноты собрали 
пионеры и комсомольцы шко
лы.

На это дело школьников 
подтолкнула встреча с работ
никами обкома ВЛКСМ, на ко
торой ребятам рассказали о 
положении их афганских свер
стников. Сыграло свою роль и 
другое: юные борцы за мир 
не ограничиваются,, скажем, 
такими акциями, как сбор 
подписей под обращениями 
против ядерной опасности. 
Большое удовлетворение при
носит ощущение пользы от 
твоей материальной помощи— 
перечисление денег в Фонд 
мира или вот такая посылка, 
которая чрезвычайно необхо
дима адресату.

Неудивительно, что предло
жение собрать посылку с иг
рушками и школьными принад
лежностями нашло столь мас
совую поддержку у ребят—от 
третьеклассников до выпускни
ков. Не килограммами уже, 
а десятками килограммов из
меряется вес посылки. И это 
подарок лишь одной школы 
Асбеста. В остальных тоже го
товят посылки.

Наша страна желает мира 
всем народам. Еще одно под
тверждение этому — выступ
ление М. С. Горбачева по со
ветскому телевидению 29 мар
та. Но что делать, если импе
риалистами развязаны необъ
явленные агрессивные войны 
против Афганистана и других 
стран? Всеобщая поддержка 
так нужна борющимся наро
дам. Асбестовсхие школьники 
в этих действиях определили 
свое место.

Л. БУЛАТОВА, 
секретарь - заведующая 

отделом учащейся 
молодежи Асбестовского 

горкома ВЛКСМ.

СОДРУЖЕСТВО:
ТЮМЕНЬ- 
СВЕРДАОВСК

> . ■ ''-.ЙТ • -г Мн

Недавно в Уральском от
делении института «Энерго- 
сетьпроект» прошло открытое 
партийно-комсомольское соб
рание. Проектировщики вы
полняют заказы для Тюмен
ского региона. На этот раз 
было решено сделать к 29 
октября этого года — к Дню 
рождения комсомола — с вы
соким качеством и бесплатно 
внеплановый проект линии 
электропередач для энерго
снабжения поселка Октябрь
ский на Оби. Причем для 
того, чтобы зимой можно 
было построить линию, надо 
все материалы завезти в 
летнюю навигацию.

Комсомольцы приняли ре
шение предоставить строите
лям перечень всех конструк
ций и оборудования уже' в 
начале лета. А к 1 мая бу
дущего года поселок Ок
тябрьский будет связан с 
энергосистемой Сибири. Та
ково комсомольское слово.

На собрание приехали го
сти из Западной Сибири: сек
ретарь Няганьского горкома

компьютерный 
всеобуч

Приз- 
«Электроника»

Вот он — приз компью
терного всеобуча «На сме
ну'». Игрой «Электроника» 
будут награждены самые ак
тивные участники работы на
шего поста, победители кон
курса программ.

Внимание, мы начинаем 
изучать БЭЙСИК! Пригла
шаем на очередное занятие 
всех желающих! Смотрите 
третью страницу. На сним
ке справа — учащиеся 
свзрдловских школ № 40 и 
№ 63 Е. Чехомова, Т. Во
робьева, С. Ямцов, Ю. Иса
ева, И. Фролова знакомятся 
с электронной игрой.

Фото Л. БАРАНОВА.

АДРЕС: ОКТЯБРЬСКИЙ
ВЛКСМ Олег Адамов и заме
ститель секретаря комитета 
ВЛКСМ треста «Запсибэлек- 
трострой» Юрий Ракитский.

Поселок Октябрьский рас
положен на правом берегу 
Оби. Ветки газопроводов про
шли чуть севернее его — и 
в десятке километров от Ок
тябрьского вырос новый по
селок газовиков Андра. Ли
нии ЛЭП сейчас подходят к 
Оби с обеих берегов: слева— 
от Нягани, и справа — от 
Сургута. Но подходят-то 
ЛЭП к Андре, а Октябрь
ский так и остался без своей 
линии. Поселок питается от 
дизельных движков, а это 
весьма ненадежно...

Няганьские комсомольцы 
решили помочь жителям Ок
тябрьского. Договорились со 
строителями — те сказали: 
«Да! Построим линию!». 12 
километров — как будто не
много, пустяки! Но проекта- 
то не было. Строители по
пробовали сами, «самостоя
тельным порядком» сделать 
линию — столкнулись с 
трудностями, попали на кед
ровники — лесники возму
тились... Нужен был настоя
щий проект! Проект, сделан
ный специалистами, учиты
вающий все — и рельеф, и 
экологические факторы... Но 
планы института огромные, в 
план не втолкнуться, и тогда 
работники горкома ВЛКСМ

Нягани решили пойти комсо
мольскими путями воздейст
вия... Обратились в свой об
ком ВЛКСМ.

И вот в начале 1986 года 
пришло письмо в адрес 
Свердловского обкома
ВЛКСМ и директора Ураль
ского отделения института 
«Энергосетьпроект» К. Е. 
Дедковского от секретаря 
Тюменского обкома ВЛКСМ 
Ю. Неелова. Просьба оказать 
помощь жителям Октябрь
ского. Как помочь, возможно 
ли помочь? Молодые проек
тировщики обсудили это на 
заседаниях комитета ВЛКСМ, 
а потом на групповом собра
нии отдела комплексного про
ектирования ЛЭП — именно 
этому-отделу придется взять 
на себя главную работу. Пе
реговорили с администраци
ей. И тогда состоялось пар
тийно-комсомольское собра
ние. Был назначен ГИИ — 
главный инженер проекта — 
молодой коммунист, предсе
датель совета молодых спе
циалистов отделения, член 
комитета ВЛКСМ Андрей 
Рудик. Он главный специа
лист отдела комплексного 
проектирования ЛЭП, и 
впервые ему поручена такая 
ответственная работа.

Впрочем, ему уже прихо
дилось участвовать в разра
ботке проектов для Тюмен
ского края.

ПЯТИЛЕТКА У( 
ТВОЙ ВКЛАД

ТУРНИР 
молодых

— Десять лет работаю в це
хе,—сказал нормировщик ре
монтно-механического цеха 
Богдановичского огнеупорного 
завода Владимир Иванович Че
баков, — а такой высокой про
изводительности труда моло
дых рабочих не припомню.

Чебаков имел в виду итоги 
традиционного на предприятии 
«Турнира молодых». Так назы
вается соперничество в про
фессиональном мастерстве, в 
котором участвуют токари, кра
новщики, слесари, кузнецы. Вот 
и на днях участникам трудово
го состязания пришлось дока
зывать жюри, кто быстрее и 
качественнее может выполнить 
задание турнира. Молодым ра
бочим необходимо было отве
тить и на теоретические воп
росы. Лидерами среди коллег- 
соперников стали токарь 
А. Бублис, фрезеровщик 
А. Кузьмин, крановщик 
Г. Хмыльнина, сварщик Е. Го
ловин. '

Рекорды держатся недолго. 
Дело за тем, чтобы для ос
тальных молодых рабочих они 
успели стать привычным смен
ным показателем.

А. ГРИЩЕНКО, 
сотрудник газеты 

«Знамя коммуны».

НА ДВЕ НЕДЕЛИ 
РАНЬШЕ

В нашем тепличном комби
нате в последний год произо
шли заметные перемены. На
пример, механизирована очист
ка теплиц. Развивается своя 
исследовательская лаборато
рия. Были организованы заня
тия по передовым методам 
труда, повысили свою квали-

Между комсомольцами 
Уральского отделения инсти
тута «Энергосетьпроект» и 
строителями треста «Запсиб- 
элсктрострой» — старая, 
давняя, крепкая дружба. 
Первый договор о социали
стическом содружестве был 
заключен еще в 1978 году. 
С тех пор эта дружба укреп
лялась, появлялись новые 
формы работы, «рабочая эс
тафета» становилась все бо
лее действенной. Молодежь 
брала под свой контроль са
мые важные объекты, возни
кали комплексные творческие 
молодежные коллективы, ко
торые выполняли полностью 
отдельные проекты. Так, 
КТМК А. Шайдарова, одним 
из участников которого был 
и А. Рудик, выполнил проект 
подстанции по просьбе сиби
ряков — по договору с Ново
уренгойским горкомом 
ВЛКСМ. Этот КТМК завое
вал первенство в областном 
соревновании. Другой же 
коллектив — Володи Сивко
ва (отдел проектирования 
энергосистем) разрабатывает 
проблемы перспективного 
развития энергетики. И вот 
новая просьба сибиряков, о 
которой говорилось в начале. 
Уже заключен четырехсто
ронний договор о социалисти
ческом содружестве. Его, 
кроме строителей и проекти
ровщиков, подписали пред

фикацию все работники ком
бината. Как результат, по ито
гам прошлого года коллектив 
получил 440 тысяч рублей при
были. Успешно были выполне
ны и предсъездовские социа
листические обязательства. На 
две недели раньше прошло
годнего мы поставили в торго
вую сеть около двух тонн огур
цов. Могли бы обеспечивать 
город овощами еще полнее, 
почти круглый год, да вот бе
да — площади теплиц малы. 
Слишком долго решается воп
рос о сооружении новых, сов
ременных корпусов.

Партия ставит задачу ясную: 
нельзя тратить время на рас
качку, пора дело делать. В 
первую очередь нам необходи
мо снизить себестоимость ово
щей, для этого намечено меха
низировать мытье теплиц, по
лив, погрузочно-разгрузочные 
работы.

Д. ВИШНЯКОВА, 
тепличница совхоза 

«Первоуральский».

ЗАБОТОЮ
СИЛЬНЫ

Облсовпрофом совместно с 
обкомом ВЛКСМ подведены 
итоги работы наставников и 
молодых тружеников, добив
шихся высоких результатов в 
социалистическом соревнова
нии по достойной встрече 
XXVII съезда КПСС. Лучшие 
12 наставников и их подопеч
ные представлены к награж
дению дипломами ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Среди них скрутчик 
завода «Уралкабель» В. Гочи- 
ев и его подшефный И. Журав
лев, шофер лесозаготовитель
ного объединения «Тагиллес» 
В. Герасимов и его молодой 
коллега В. Баринов.

С. ПУЗИН, 
инструктор отдела 

культурно-массовой работы 
облсовпрофа.

ставители Няганьского гор
кома ВЛКСМ и Урало-Сибир
ской дирекции районного 
энергоуправления Тюмень
энерго.

Уже начаты работы по но
вому договору. Уточнены ис
ходные данные, выбрана 
трасса. Главный инженер 
проекта А. Рудик уже побы
вал в Нягани и Октябрьском, 
скоро начнут работу изыска
тели, а затем и проектиров
щики.

По договору со строителя
ми комсомольцы Уральского 
отделения института ведут и 
другие работы. Они держат 
под своим контролем проек
тирование подстанций в По
лоцкой и ,Пыть-Яхе (эти про
екты нужно выдать до 1 ию
ля), недавно сдана доку
ментация по линии Нижне- 
сартымская •— Алехинская с 
подстанций в Нижнесартым- 
ской.

Комсомольцы треста и ин
ститута готовятся сейчас к се
минару-встрече в Сургуте. 
Они прекрасно понимают, 
что их работа необходима га
зовикам, нефтяникам, всем, 
кто осваивает просторы Тю
менского Севера. И старают
ся работать четко, с высо
ким качеством.

Г. СЕРГЕЕВА.
Свердловск.

ты и коллектив

«НЕУДОБНЫЙ»
котлов
— Никак, Антипкин едет? 

Интересно, что случилось на 
этот раз? Саня! Поди узнай, 
зачем начальник управления 
пожаловал.

Саня, ученик опытного стро
ителя, прибежав через минуту, 
крикнул:

— С ним еще Ведерникова 
из профкома. Всех зовут.

Входили в теплую бытовку 
молча, глядя с ожиданием и 
настороженностью. А когда 
узнали, в чем дело, у кого-то 
вырвалось: «Все-таки написал 
Котлов в газету».

Бригада Воронцова, полгоро
да построившая своими руна
ми, была в зените славы: соц
соревнование, ударные вахты — 
везде строители брали пер
вые места« В пылу рабо
ты, за громкими успехами 
сначала и не заметили люби
телей «отметить» эти успехи. 
Но скоро тайное стало явным. 
Сейчас уже и не припомнят, 
кто первым открыто раскупо
рил бутылку. Потом это стало 
«нормой» вместе с безнака
занностью и попустительством, 
разлагающими коллектив.

И вдруг появился «неудоб
ный» Котлов, как постоянный 
укор совести. Подойдет к ком
пании, собравшейся за шта
белями досок, и без предисло
вий выскажет все, да еще бу
тылку отберет. А потом всю 
бригаду «трясет», требует 
срочно провести собрание. Они 
ему: ты дашь нам спокойно 
жить? И когда ты только уй
дешь?

А он не принимал такую 
«спокойную» жизнь. По мер
кам Котлова это было ЧП: «ког
да столько лет терпят 
А. Сафьянова — злостного про
гульщика, пьяницу, когда де
лают вид, словно его нет в 
бригаде».

Дело доходило до парадокса: 
от Котлова мечтали избавить
ся, а Сафьянова уже который 
раз выбирали в совет бригады.

И вот теперь строители си
дели друг против друга. А 
между ними лежало на столе 
письмо Котлова.

— Разве это ЧП, это у нас, 
раньше была система, — на
чал разговор плотник-бетон
щик Роберт Хуснутдинов. — 
Теперь-то Сафьянова отправи
ли на лечение, — произнес он, 
как о давне решенном деле.

И тут выяснилось — приказ, 
направлявший Сафьянова на 
лечение, несколько месяцев 
пролежал в столе начальника 
управления В. Антипкина. А в 
оправдание Владимир Алек
сандрович стал говорить о за
слугах Сафьянова.

Хоть и работает бригада на 
единый наряд, и делит по 
КТУ премию и приработок, но 
прогульщик ей, увы, выгоден. 
Потому что потеря премии не 
страшна — слишком симво
лична ее сумма (от 50 до 80 
рублей на 26 человек). Ну, 
а если не одним рублем ме
рить? Не может быть, чтобы 
у всех — «хаты с краю». Ко
нечно, нс у всех.

Молодой электросварщик 
Виталии Еланцев:

— Если мы будем так рас
суждать, никогда не справим
ся с теми, кто теперь на рабо
те не пьет, но дома так на
бирается, что на другой день 
сил пет на работу идти.

— Вот выберем тебя, — по
вернулся к Еланцеву кадро
вый рабочий А. Зыбин, — на 
должность председателя' 
наркологического поста. Бу
дешь ходить и пресекать пьян
ство «на дому».

Но Виталий, наученный 
горьким опытом Котлова, не
громко произнес:

— Я-то согласен, но один я 
ничего не смогу...

Сколько сразу посыпалось 
советов со всех сторон, сле
дуя схеме: озадачим молодежь 
и общественность — дальше 
все сделается само собой. Из
менения, достигнутые админи
стративными мерами,—победа 

временная, шаткая. Сломать 
же равнодушие друг к другу 
можно, лишь перестроив всю 
систему организации их труда.

Во-первых, нет надежной 
платформы, на которой эту 
работу строить. Нужна наибо
лее действенная форма кол
лективной организации и сти
мулирования труда — бригад
ный хозрасчет. И возможность 
такая у строителей, как изве
стно, есть. Когда зарплата, на
строение всех будут зависеть 
от работы и поведения каждо
го, отпадает необходимость 
строгого административного 
контроля. Сознательность про
является там, где воспитатель
ные меры подкреплены эконо
мически.

Во-вторых, в профкоме давно 
смирились с существующим 
положением дел, и в этом — 
ответ на вопрос строителей, 
почему Котлов не пошел в 
профком со своей тревогой. 
Не увидел он в профкоме си
лу, способную ему помочь. Мог 
он ошибаться в оценке свое
го профкома? Мог, но ведь и 
профком, зная о тревоге Кот
лова, даже полшага не сделал 
ему навстречу.

И поэтому строители вправе 
были спросить: «Почему так 
произошло, почему никто из 
профкома не пришел тогда, не 
поговорил, не посоветовался с 
бригадой?».

— А когда с нами совето
вались? — словно с галерки, 
прозвучал из дальнего угла 
вопрос Нурдавлета Гиндее- 
ва. — К нам приходят, когда 
от нас нужно что-нибудь: от
работать сверхурочно или
когда случилось что. А собра
ния или обязательства ка
кие — соберут всех, , чтобы 
проголосовали, и дело с кон
цом. Нас и не спросят, спра
вимся, нет ли.

Давно уже во втором управ
лении говорят о внедрении по
чина рабочих Северского труб
ного завода «Трудовой и об
щественной дисциплине —. га
рантию коллектива». Да что- 
то добровольно поддержать 
его бригады не торопятся. По
чему? — удивляется замести
тель председателя профкома 
Л. К. Ведерникова.

— Да не готовы мы, — по
вернулся к Ведерниковой Вла
димир Сергеевич Воронцов, — 
взять на себя такую ответст
венность. У нас 20 процентов 
текучесть кадров. А прогулы и 
нарушения обычно дают вновь 
пришедшие. Что мы, за каж
дого новенького ручаться дол
жны?

Пыталась было Людмила 
Константиновна просветить 
строителей хотя бы о мате
риальной выгоде, да осек
лась — такую волну против 
своих слов подняла — «зна 
чит, опять не видать пре
мий», — решили рабочие.

А приди она хоть раз в 
бригаду с экономистом, с точ
ными расчетами, да с убеди
тельными примерами, глядишь, 
и поддержали бы сейчас стро
ители предложение, нужное, в 
первую очередь, им самим.

Пока же речь шла совсем 
о других примерах: в тресте 
«Асбострой» пытаются нала
дить трудовую дисциплину, а 
транспорт для доставки рабо
чих на стройплощадки не да
ют. Вся бригада раскидана по 
четыре-пять человек по раз
ным объектам, вот когда опо
здания и прогулы стали вдвой
не «бить» по рабочим. А про
гульщик придет в выходные, 
отработает спокойно, да еще 
сверхурочные подучит. Об 
этом говорила молодая камен- 
щица Людмила Лисак...

— Ого, — подумал В. А. 
Антипкин, взглянув на часы,— 
больше часа проговорили, — 
и вслух произнес: «Ну что, 
будем заканчивать?».

Дружно встав, перебрасыва
ясь шутками, строители шум
но высыпали на улицу. И, 
почувствовавшие было нена
долго себя единым целым, ра
зошлись — каждый в свою 
сторону.

Когда-то еще соберутся 
вместе? Да не на час...

С. САМОЙЛОВА, 
студентка УрГУ. 

Асбест.



2 стр. 10 апреля 1986 года «НА СМЕНУ!» 3 стр. Ю апреля 1986 года «НА СМЕНУ!»

обзор писем

ОТКРОВЕННЫЙ ДИАЛОГ
За три первых месяца года редакцией получено 

6765 писем. Для сравнения: в первом квартале 
1985 года — 4410 писем.

MF ТРО делового дня. В редакции оно начинается 
•* с внушительной пачки писем.
По почте последних месяцев ясно прослеживаются 

важные события в жизни родной страны, оптимистиче
ский взгляд на перемены в общественной жизни. Прежде 
всего это влияние всенародной подготовки к XXVII 
съезду КПСС, обсуждения проектов новой редакции 
Программы партии, направлений развития Советской 
страны в повой пятилетке и обозримбй перспективе до 
2000 года. СкОлько отклйкОв, конкретных, живых по тсну 
и самых разнообразных по географии, социальному со
ставу, получила газета «На смену» в дни работы XXVII 
съезда партии! Политический доклад ЦК КПСС съезду 
вызвал поток заинтересованных пйсём. Эхом обсуждений 
в семье и на рабочих собраниях, в студенческих группах 
и комитетах комсомола на наших страницах стали публи
кации, в дни работы форума коммунистов.

ОТКРОВЕННОСТЬ, неприятие показухи отличает
** письмо второго секретаря ТагкчсТроевского райкома 

ВЛКСМ В. Дударенко. Вдумаемся в его оценку фактов 
срыва пятнадцатью комсомольскими организациями 
района свсйх обязательств. ВладйМир честно признает, 
что следствие — потеря авторитета организаций. Рядо
вые комсомольцы, несОюзная молодежь объединения 
«Тагйлстрой» вряд ли простят, в частности, невыполнен
ную строку — создание спортплощадки для подшеф
ного ПТУ. Есть конкретное дело для приложения сил 
молодежи — действуй, считает В. Дударенко. Л не за
бывай об опоре на партийный актив, добивайся поддерж
ки администрации. Авторитет завоевывается и подтверж
дается только делом.

Редкую, к сожалению, тему, на наших страницах под
нимает в своем письме Ю. Сотников, помощник маши
ниста асфальто-бетонного завода из Алапаевска. А ведь 
явления, названные йм, пока типичны: в общественной 
жизни иной числится лидером, а копни поглубже — 
не захочешь с таким и здороваться. О похожих приспособ
ленцах шла речь на партийном съезде, их трескотню, 
стремление не выносить «сор из избы» критиковали ком
мунисты. Не из этой ли позиции улыбающегося всем и 
каждому, а за спиной чернящего товарищей льстеца при 
должности рождаются дрязги, анонимки? Ю. Сотников 
называет конкретных носителей Зла и не боится (спасибо 
ему за настоящую смелость) отстаивать свое мнение, 
вмешиваться в конфликты.

Тех, кто надеется отсидеться, переждать, сгладить 
проблемы, хватает. И тема борьбы с равнодушными, 
с ожидающими чьей-то помощи «сверху» в борьбе с раз
гильдяями, болтунами и любителями парадных рапортов 
Остаётся длй нашей молодежной газеты ОДйой Из основ
ных.

Не так давно присутствовал на заседании комитета ком
сомола крупной снабженческой организации Свердловска. 
Привело туда письмо-жалоба нашей читательницы о не
справедливом отказе в направлении в отряд МЖК. По ходу 
дела срочно понадобилась цитата из решения, принятого 
на прошлом заседании комитета комсомола. Секретарь 
уверяла всех (и нас, посторонних, в первую очередь), 
что протокол есть. Послала за ним свою заместительни
цу. Шло время, заседание катилось своим чередом, но 
и через полчаса протокол «не моглй найти». Второй 
гонец — уже сама секретарь комитета — исчезла еще 
минут на пятнадцать. Наконец вспотевшие функционеры 
принесли два машинописных листочка и уверенным го
лосом секретарь огласила текст.

Кто ив двух десятков присутствующих покрасИёл? Да 
никто, хотя Все знали, что протокола не было и сочиняли 
его на ходу, чтобы обмануть нас, непрошеных «ревизо
ров». Девушку в отряд не допустили. После заседания, 
чувствуя несправедливость решения, члены комитета мол
ча отводили глаза. За пять минут до этого бйи также 
молча поднимали руки при голосовании.

Я не спорю — решение было принято большинством. 
Но почему они промолчали, чего жДалН окружающее? Как 
много зависит от комсомольского лидера, от его позиции! 
К его Мнению прислушиваются. Потому так остро партия на 
XXVII съезде поставила вопрос о принципиальности и со
циальной справедливости в действиях й решениях руко
водителей всех рангов, в том чйслё и комсомольских.
од Ы, газетчики, чувствуем ваш пристальный интерес 
й®® к публикациям" на темы морали, утверждения 

идеалов советского образа жизни. Откровенный диалог 
предполагает .прямоту, острую постановку вопросов. 
Удалось ли это в вызвавших отклики материалах жур
налистов Т. Ломакиной, Д. Михайлова, О. Валезина? На
верное, удалось. Это и дискуссия читателей в студенче
ской полосе «Кафедра» о проблемах создания семьи уча
щимися вузов « техникумов. Это подтверждают отклики 
на судебные материалы о подростках Д. Михайлова. Это 
поддержка позиций автора очерка Т. Завьяловой, посвя
щенного пионервожатому тавдинской школы № 18 Ни
колаю Литвинову. Портрет этого подвижника педагоги
ческой нивы по душе нам в связи с острыми проблемами 
осуществления школьной реформы.

Много благодарных телефонных звонков-откликов 
было после очерка Т. Ломакиной «Я отказываюсь...»

о детском доме № 9 Свердловска. Есть и первые письма, 
с просьбой продолжить разговор.

Читатели просят не ставить точку и в дискуссии о со
временной эстраде, вызванной фильмом «Пришла и го
ворю», рядом критических публикаций О нем в «На сменуЦ. 
К примеру, свой отклик (хотя прошло более месяца после 
дискуссий) прислала на днях Любовь ЛёВитииа. Ее письмо 
намного шире рамок разговора, это откровенные размыш
ления о смысле Жизни, ö кумирах и Идеалах, на которые 
равняешься.

В связи с этим опять убеждаюсь, как же условно деле
ний Проблем на производственные и нравственные, досу
га и воспитания. Нет, в действительности вёе они пере- 
Илётень! Ох как крепко, говорить о воспитании лишь 
с помощью бесед да собраний просто не приходится. Вся 
наша действительность, поступки всех окружающих склады
ваются в убеждения и действия юного поколения.

Нассир-контролер магазина № 11 Богословского прод- 
снаба Краснотурьинска Н. Прудникова — из Тех, кто нашел 
свое мёсто в рядах борцов с негативными явлениями. 
С гневом пишет она о пббтавщиках, чья продукция ни
когда и никому не станет нужной. Качество товаров для 
народа — проблема более чем нелегкая, и для комсо
молки ПруДйикоВой и ее подруг по бригаде на сегодня 
самая важная. Н. Прудникова размышляет о тех, кто вы
брал профессию продавца лишь ради преимуществ в по
лучений благ. И как .трудно изменить расхожее мнение 
«за прйлайкОм — Зйачит, прохиндей» у окружающих ей, 
члену бюро горкома ВЛКСМ, Она-то выбрала дело по со- 
вёётй, по призыву ЦК ВЛКСМ взять шефство над сферой 
торговли И обслуживания. «Успехов тебе и таким, как 
ты» .— хочется пожелать людям, в помыслах, в поступ
ках разделяющих позицию Н. Прудниковой.

ТАКИХ активистов, нс боящихся кояфликтов и не
приятностей ради общего дела, очень не хватает 
еще в борьбе за трезвый быт. Немало за Три месяца на

печатано на страницах «На смену!» материалов в ходе 
Всесоюзного рейда «За эффективный труд и здоровый 
быт». До 31 июля будет он продолжаться, и сейчас нам 
очень важно добиться выполнения Намеченной рейдом 
цели: «Придать борьбе с любыми нарушениями дисцип
лины, пьянством и алкоголизмом по-Настоящему массовый, 
наступательный характер». Только ли ратовать за огра
ничения и запреты на продажу водки? Думаем, что чи
татели помогут сообща определить главные методы про
филактики пьянства, назовут в письмах адреса передового 
опыта борьбы с ним.

Вот недавняя публикация из Первоуральска, названная 
«Урок». На страницы вынесена Явно Нетипичная Hoka 
ситуация: бригадир передового коллектива уличен в пьян
стве на рабочем месте, понижен в ддлнШЬсти. Его бы 
ругать и обличать. Но лишь наказывать да увольнять 
всех пьющих — Не слишком ли это дорого обойдётся сб- 
ществу? Автор «Урока» В. Губачев ставит вопрос един
ственно верно: помочь человеку, перевоспитать тех, кто 
оступился, сделать этот урок общим для окружающих.

В ДНИ подготовки и проведения партийного съезда 
наши корреспонденты —- члены трудовых коллективов 

охотно сообщали о выполнении пЛёпоВ, обязательств, рож
дении новых починов. И сегодня, на высоком накале съез
довских дней, рапортов о достижениях немало. Это, без
условно, радует. Но спросим себя — не рано ли аплоди
ровать общим успехам?

Недавно, выступая перед телезрителями области, член 
ЦК КПСС, первый секретарь обкома КПСС, делегат 
XXVlI съезда партии Ю. В. Петров особо подчеркнул, 
что о самоуспокоенности говорить рано. На многих пред
приятиях Свердловска Н Области заложенные в план 
темпы роста объемов производства не превышают несколь
ких процентов от достигнутых. Задача же, утвержденная 
в соцобязательствах трудящихся области на год (см. 
«На смену!» 3 января с. г.), поставлена конкретно — 
увеличить в 1,4 раза темпы прироста сбъема производ
ства в сравнении со среднегодовым показателем минув
шего пятилетия. Зйачит, требуется резкий скачок в про
изводительности труда при существенном повышении ка
чества — те черты ускорения, что определил как стра
тегию съезд КПСС.

Наши достижения зависят от каждого — эта мысль 
пронизывала большинство публикаций в три первых ме
сяца года, первого года новой пятилетки. О найденных 
резервах ускорения сообщают пока редко и скупо, значит 
просто необходимо и нам, сотрудникам газеты, и нашим 
помощникам сделать эту тему теперь ведущей.

6 марта с небольшим материалом выступил в «На сме
ну!» руководитель лектория «Современник» Уралмаш
завода С. Журавлев. Хотя дело не в объеме его письма. 
Па газетную страницу вынесены суждения и мысли, 
близкие каждому человеку. С. Журавлев пишет о непре
менном условии, без которого грандибзйЫе планы социа
листического созидания не могут осуществиться. Нам веёй 
вместе, и каждому советскому человеку необходим проч
ный мир, уверенность в завтрашнем дне, не омраченном 
ужасом ядерного уничтожения.

Таких писем особенно много в нашей почте сегодня, и 
конечно; в выступлениях читателей на страницах «На 
смену!». Трудные, но реальные планы зовут к, деду,,

Обзор подготовил А. ПАНОВ, 
заместитель ответственного 

секретаря редакции.
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ПОЛЕ
Свежий теплый ветер через 

открытые окна попадает в ма
стерскую. Солнечно, высох ас
фальт во дворе. Начало весны 
волнует не только душу хлебо
роба, готовятся к посевной и 
мастера Арамильского специа
лизированного ремонтно-тех
нического предприятия. Они 
заканчивают подготовку тех
ники, которую механизаторы 
скоро выведут в поле.

Идет первая весна новой пя
тилетки, весна ускорения, как 
ее называют земледельцы. 
Большие задачи в области 
сельского хозяйства поставил 
XXVII съезд КПСС. На нем, в 
частности, отмечалось: «В аг
рарном секторе нужен реши
тельный перелом, чтобы уже 
в двенадцатой пятилетке за
метно улучшить продовольст
венное снабжение». Намечены 
пути достижения этой цели— 
внедрение прогрессивных тех
нологий, новых форм органи
зации труда...

Интенсивная технология вы
ращивания овощей в Сысерт- 
ском районе — дело новое, 
готовятся к нему всесторонне. 
Пять молодых работников ре
монтно-технического предприя
тия взяли на себя заботу об

НАДЕЖД
изготовлении механизмов для 
локального внесения удобре
ния, рыхления, выравнивания 
пашни... Всего в наборе семь 
орудий. Возглавил группу доб
ровольцев молодой специа
лист, начальник цеха гидрав
лики Иннокентий Викторович 
Урыкин. Ребята вытачивают, 
собирают механизмы для ин
тенсивной технологии после 
рабочёй смены, это задание 
для них сверхплановое.

— Прошедший съезд партии 
открыл дорогу инициативе 
каждого работника, — гово
рит токарь Николай Вахру
шев. — Мы взялись за под
готовку новых механизмов, 
понимаем — они очень нуж
ны сейчас, за интенсивной тех
нологией будущее-

Ремонтники взяли на себя 
личную ответственность о бы
стром, качественном изготов
лении орудий. Двух добро
вольцев мы уже назвали, а еще 
в инициативную группу входят 
газоэлектросварщик Александр 
Уткин, токари Евгений Зыря
нов и Геннадий Сорокин. Сто
ит задача к 20 апреля передать 
земледельцам тридцать комп
лектов механизмов для выра
щивания овощей по интенсив

ной технологии. Задание не
простое, но, по всему видно, 
оно будет выполнено в срок. 
А как готовятся к работе по- 
новому полеводы, ведь одними 
орудиями большого урожая нё 
получить?

— В хозяйствах всесторонне 
готовятся к весенне-полевым 
работам, — сообщил первый 
секретарь Сысертского райко
ма ВЛКСМ Сергей Понома
рев. — На местах были орга
низованы специальные заня
тия, механизаторы получили 
знания о «тонкостях» интенсив
ной технологии, которая нынче 
внедряется в колхозе имейй 
Свердлова, совхозах «Бороду- 
линский» и «Щелкунский». 
Право на работу по интенсив
ной технологии получили и ре
бята из комсомольско - моло
дежных коллективов, создан
ных в хозяйствах на время по
севной кампании.

Итак, осечки на весеннем 
поле быть не должно. План 
действий разработан четкий. 
Почти все тракторы и машины 
уже готовы дружно выйти в 
поле. Земледельцы настрое
ны провести сев организован
но, с высоким качеством. А 
чтобы не оказаться «на мели»

КОМПЬЮТЕРНЫЙ ВСЕОБУЧ: ЗАНЯТИЕ ШЕСТОЕ

ТЕПЕРЬ-ЯЗЫК БЕЙСИК!
Начнем с обсуждения до

машнего задания. G первой 
задачей (надо было собрать 
в грузовом отсеке все гайки 
М!0) справились почти все 
ДВторы писем. Дбстаточ1н0 
было Изменить вспомогатель
ные алгоритмы «Просмотр 
слева направо» и «Просмотр 
справа налево»: найдя нуж
ную деталь, робот должен 
продолжать поиск, не оста
навливаясь. Второе задание 
оказалось значительно слож
нее. Напомним, что роботу- 
Манип,лятору нужно было по
менять местами на сГеллаже 
гайку и болт. G первого 
взгляда задача, кажется не
разрешимой. Действительно, 
нам известен алгоритм поиска 
гайки. Нетрудно написать ал
горитм, с помощью которого 
робот найдет болт, поместит 
его в грузовой отсек, а вме
сто него положит в эту ячей
ку гайку. Но как ему узнать, 
где она лежала раньше? В 
какую ячейку обложить болт? 
Труднее всего было понять, 
что именно в этом и заклю
чается сложность задачи.

В нашем случае выход один: 
взяв Из ячейки гайку, поло- 
>ййть туда деталь, заранее 
припасенную в грузовом от
секе. Эта деталь будет ле
жать там до тех пор, пока ро
бот не найдет болт и не вер
нется с ним обратно.

Сегодня, хак мы обещали 
на прошлом занятии, присту
пим к изучению язВжа БЕЙ- 
СИК-MSX. Те, кто нй сумел 
принять участие в работе на
шего поста, могут начать с 
этого занятия. Напоминаем, 
что предыдущие были опуб
ликованы в номерах за 16, 30 
января, 5 февраля, 13 марта, 
3 апреля.

БЕЙСИКе, как и во вся- 
ком языке программи

рования, для организации дей
ствий применяются команды. 
G их помощью мы можем за
ставить ЭВМ сделать то, что 
нам нужно, разумеется, в 
пределах ее возможностей. 
Эти возможности веевма раз
нообразны.

Начнем с основных. Многие 
думают, что ЭВМ предназна

чены трлько для ford, чтобы 
быстро считать. Это неверно! 
Применять современную ЭВМ 
только для вычислений — это 
то же самое, что Использо- 
ватЬ цветной телевизор толь
ко для освещения ' комнаты. 
А если говорить о микроЭВМ, 
то главное ее назначение — 
общение с человеком. Как 
же происходит э1о общение? 
Кбгда человек что-либо хочет 
сообщить компьютеру, он 
должен набрать свое сообще
ние на клавиатуре, похожей 
на клавиатуру обыкновенной 
пишущей машинки. Это сооб
щение появляется на экране 
дисплея (телевизора). Маши
на тоже может печатать на 
экране или на бумаге слова, 
числа, рисунки.

В языке БЁЙСИК-MSX су
ществуют специальные коман
ды PRINT и INPUT, которые 
означают «Напечатай» и «Вве
ди». По команде PRINT X ма
шина печатает на экране чис
ло, обозначенное буквой X. 
Если же мы напишем слово

PRINT, а затем любой текст 
в кавычках, то этот текст по
явится на экране. Например:

PRINT «НА СМЕНУ!».
По команде INPUT X маши

на печатает на экране знак 
вопроса и ждет, пока мы не 
сообщим ей какое-нибудь 
число. Это число будет обо
значено буквой X. Рассмотрим 
следующую программу. Про
граммы на языке БЕЙСИК за
писываются так, как мы при
выкли: команды располагают
ся в столбик и нумеруются.

1 PRINT «Сообщите, пожа
луйста, ваш возраст».

2 INPUT X.
3- PRINT «Спасибо!».
4 PRINT «Теперь я знаю, 

что вам» X «пет».
Обратите внимание на 

команду 4: с помощью одной 
команды PRINT можно сразу 
напДчатать несколько сооб
щений (заключенных в ка
вычки) и Чисел.

Вот как будет работать ЭВМ 
по этой программе. Сначала 
на экране появится: сообщи
те, пожалуйста, ваш возраст.

Затем машина подождет, по
ка мы не наберем на клавиа
туре какое-либо число. Пред
положим, мы набрали число 
26. Тогда ЭВМ обозначит это 
число буквой X и продолжит 
выполнение программы. На 
экране появится надпись:

Спасибо!
Теперь я знаю, что вам 26 

лет.
На этом выполнение про

граммы закончится.

Как Видно, рассмотренная 
программа довольно бессо
держательна. Машина сооб
щает нам то, что мы и без 
нее знаем, переработки ин
формации практически не 
происходит. Вспомним Малы
ша. Он мог производить раз
личные действия с числами, 
получая полезную информа

цию. Тек, зная стоимость по
купки и сумму имеющихся у 
него денег, Малыш мог под
считать величину сдачи. Это 
было бы невозможно, если 
бы Малыш не умел обозна
чать буквами суммы и разно
сти известных ему чисел. В 
языке БЕЙСИК тоже преду
смотрена такая возможность. 
Это так называемая команда 
присваивания. Например, для 
того, чтобы обозначить бук
вой А сумму чисел, обозна
ченных буквами В, С и D, ис
пользуется команда

А-В+С+В I
Рассмотрим еще примеры, 

иллюстрирующие различные 
способы применения коман
ды присваивания:

Х = 5
Х = А+6.2334 
У=У—1
Z=A*B* |С—4J ! (2*Е)
Нетрудно догадаться, что в 

языке БЕЙСИК звездочкой 
обозначается умножение, ко
сой чертой — деление, а вме
сто запятой в записи чисел ис
пользуется точка.

В наших алгоритмах часто 
использовалась команда «Пе
рейди к действию...», В Язы
ке БЕЙСИК эта команда за
писывается так:

GOTO... Например, 
GOTO 1 
GOTO 12
Рассмотрим программу.
1 А=О
2. А = А+1
3. PRINT А
4 GOTO 2
Заставив ЭВМ работать по 

этой программе, мы увидим, 
что на экране последователь
но появляются натуральные 
числа, начиная с 1. Ясно, что 
машина будет работать до 
тех пор, пока мы ее не вы
ключим: в программе оста
новка не предусмотрена. Ес
ли мы захотим, чтобы машина 
остановилась, напечатав, ска
жем, первые сто чисел, при
дется воспользоваться раз
вилкой. Раньше мы записали 
бы это так:

Е«Ли А=10б, то остановись.
На БЕЙСИКЕ эга команда 

выглядит Очень похоже:
IF А=100 THEN STOP

В результате наша програм
ма примет $ид:

1 А=О
2 А=А+1
3 PRINT А
4 IF А=100 THEN STOP
5. GOTO 2
Мы воспользовались непол-

ной формой развилки (без 
слова «иначе»). Можно приме
нить и полную форму, умень
шив на единицу количество 
команд:

1. Л=О
2 А = А-Н
3. PRINT А
4. IF А=1ио THEN STOP

ELSE GOTO 2
Здесь слово «ELSE» в точ

ности соответствует русскому 
«иначе». -

Домашнее задание
1. Составить программу, по 

которой ЭВМ запросит воз
раст двух человек и напеча
тает их средний возраст.

2. Составить программу, по 
которой ЭВМ запросит у нас 
число X и после этого напеча
тает X раз слово «молодец».

3. Что напечатает ЭВМ, ра
ботая по следующей про
грамме?

1. А=12
2. В=23
з. Goto в
4. IF А<В THEN PRINT

A ELSE GOTO 8
5. А=А+1
6 В=В-1
7 GOTO 4
8. STOP

Е. ЛИНЕЦКИЙ, 
М. САПИР. I

«Эхо». Бюро действенности

«Слова правильные...
Под таким названием в нашей газете 19 марта 1986 года 

была опубликована корреспонденция — размышления после 
очередного пленума Нижнетуринского горкома ВЛКСМ. О при- 
пятых после публикации мерах второй секретарь горкома 
комсомола О. Нагаева сообщает:

«Материал был обсужден 
на расширенном аппаратном 
совещании с секретарями 
первичных комсомольских ор
ганизаций города, бюро гор
кома ВЛКСМ

Отмечено, что указанные в 
нем недостатки действитель
но имеют место. В чаййости, 
коМнтеТы ВЛКСМ, ОКОД 
ослабили работу йЬ индиви
дуальному шефству над под
ростками, состоящими на

учете в ИДИ, несколько ше
фов-комсомольцев формаль
но подошли к выполнению 
своего поручения.

На заседании бюро горко
ма ВЛКСМ были заслушаны 
командиры ОКОД по профи
лактической и шефской рабо
те с несовершеннолетними. 
Г. Никулину, командиру 
оперотряда Нижнетуринской 
ГРЭС, объявлен выговор за 
слабую' организацию работы

А делд?»
комсомольских оперативни
ков в микрорайоне.

На сегодняшний день 
главной задачей в плане 
улучшения работы по профи
лактике правонарушений сре
ди несовершеннолетних и мо
лодежи мы считаем организа
цию досуга. В районе посел
ка электроаппаратчиков уя(е 
действует новый детский 
дворовый клуб, на отделке 
которого работали комсо
мольцы Нижнетуринского 
электроаппаратного завода. 
Заработанные средства от 
субботника 15 марта пойдут 
па приобретение радио- ’и

s горячую пору, если ядру» 
подведут «стальные вони», 
сформировали на Арамиль- 
ском специализированном ре
монтно-техническом предприя
тии бригады мастеров. Они бу
дут выезжать в хозяйства, 
устранять поломки.

— На прошедшем недавно 
собрании коллектива обсудили 
план действий во время по
севной кампании. В техниче
ском обменном пункте пред
приятия уже создан запас аг
регатов и узлов. В случае по
ломки тракторов можно будет 
оперативно заменить вышед
шие из строя коробки переме
ны передач, насосы, двигате
ли. В горячую лору посевно'й 
на предприятии будут посто
янно дежурить специалисты, 
наиболее опытные работники... 
Одним словом, мы сделаем 
все, чтобы провести полевые 
работы на высоком уровне, 
поддерживаем добрые наме
рения земледельцев, решив
ших применить интенсивную 
технологию, — заверил Кон
стантин Иванович Иванов, глав
ный инженер Арамильского 
специализированного ремонт
но-технического предприятия.

В. ВАХРУШЕВ.
Сысертский район.
НА СНИМКЕ: молодые ра

ботники мастерской, занимаю
щиеся изготовлением механиз
мов для интенсивной техноло
гии: А. Уткин, Г. Сорокин, 
Н. Вахрушев, И. В. Урыкин, 
Е. Зырянов.

Фото автора.
-- ....................... ■ .> : ; ii : '

светоаппаратуры для безал
когольного кафе.

Горком ВЛКСМ, городской 
штаб ОКОД продолжают на
чатую еще в прошлом году 
перестройку в работе опера
тивных комсомольских отря
дов в зонах комсомольского 
действия. ЗКД мы «разбили» 
на мини-зоны—(обычно 2—3 
многоэтажных дома илй квар
тал частных домов), за рабо
ту в которых отвечают 3—5 
членов ОКОД. Имея конкрет
ный участок деятельности, 
оперативники лучше узнёют 
все проживающие здесь не
благополучные семьи, конт
ролируют все «горячие» точ
ки, где могут собираться под
ростки. Считаем, что такая 
форма работы повышает эф
фективность деятельности 
ОКОД».

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

НАРОДЫ МИРА- 
ПРОТИВ ВОИНЫ

Политика угроз,.шантажа, силового давления н прямых 
военных провокаций, которую проводит администрация 
США и которая в последние дни нашла свое конкретное 
выражение в осуществлении ядерного взрыва в Неваде, 
агрессии против суверенной Ливии, нагнетании напряжен
ности вокруг Никарагуа, вызывает гнев и возмущение у 
всех людей доброй воли. Вот что, например, сказали кор
респонденту АПН видные профсоюзные деятели Франции, 
Австрии и Финляндии:
Шарль ДЕМОНС, секре

тарь Объединенного центра 
по изучению экономических 
и социальных проблем Все
общей конфедерации труда, 
преподаватель университета 
(г. БордО, Франция):

— Мы, французы, весьма 
озабочены нынешней поли
тикой администрации США. 
Ядерный взрыв в Неваде, 
осуществленный вопреки во
ле и Ожиданиям мировой 
обществёйнбстй, военные 
провокации в водах Ливии — 
это вызов всему мёждуна- 
родному сообществу. Сегод
ня в интересах всех стран, 
всех трудящихся — объеди
ниться, чтобы дать отпор по
добной политике, веролом
ным атакам на мир и между
народную безопасность. В 
то Же время необходимо 
усилить борьбу за осуществ
ление мирных предложений, 
которые внёс Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев и которые, па мой 
взгляд, являются весьма по
зитивными; отвечают здра
вому смыслу, интересам 
трудящихся, всего человече
ства.

ВйЛьгёльм ГОЛДЕНБЕРГ, 
член руководства Объедине
ния австрийских профсою
зов—Левый блок (г. Вена):

— Я рёшиТёльйо осуждаю

испытания ядерного оружия, 
проводимые США, и воен
ные провокации, организо
ванные ими против Ливии. 
Эти действия вызывают гнев 
и возмущение у широких 
кругов австрийской общест
венности. Сегодня нет более 
важной задачи, чем поста
вить заслон на пути мили
таризма, милитаризаций 
космоса, устранить навис- 
Шую над Неловечёством уг
розу Термоядерной войны.

Пуха САЛМЕНКАИТА, 
председатель Союзного со
вета Центрального союза 
профсоюзов технических 
служащих (г. Хельсинки, 
Финляндия):

— Ядёрный взрыв, осу
ществленный в штате Нева
да по указке американской 
аДмйййбтрацйй, — большой 
удар по надеждам мировой 
общественности на позитив
ное развитие событий в 
международной жизни после 
сОветско - амёриканёкой 
встречи в Женеве. Однако 
мы, фййны, все же надеем
ся, что этот осуждаемый 
всеми шаг не подорвет 
стремление народов к ми
ру, что мы продвинемся к 
разрядке.

В. михнович.
(АПН).

о пребывании Владимира 
Ильича на Капри. Ленин 
дважды, в 1908 и в 1910 го
дах, приезжал на остров к 
жившему там тогда А. М. 
Горькому.

шнй на остров В. И. Ленина.
Бело-Желтый вагончик фу

никулера круто идет от побе
режья в гору, поднимая нас 
среди пышной зелени, по
крывающей скалы. Канатная

ЭТО, наверное, одно из 
самых живописных 
мест острова Капри 

в Средиземном море. Разби
тый на скалистой площадке 
тенистый городской сад Ав
густа (его название напоми
нает о тех временах, когда 
остров был излюбленной 
летней резиденцией римских 
императоров) привлекает ту
ристов, всех гостей острова 
великолепнейшей панора
мой: зелень буйной расти
тельности, лазурь Неаполи
танского залива, величест
венный скалистый берег, за
литый щедрым средиземно-

ИМЯ, СВЯЩЕННОЕ ДЛЯ КАЖДОГО

Капри помнит Ленина
морским солнцем... В свое
образной нише, выбитой в 
скале, на плите из красного 
гранита возвышается стела, 
состоящая из трёх беломра
морных призм, поставлен
ных одна на другую. На ли
цевой стороне средней из 
них — барельефный порт
рет В. И. Ленина и краткая 
надпись: «Ленину Капри».

Этот монумент — память

...На причале Марина 
Граиде — главного порта 
Капри —- царит постоянное 
оживление. Безостановочно 
снуют катера и белоснежные 
яхты, на остров прибывают 
все новые группы туристов. 
Здесь 23 апреля 1908 года 
Алексей Максимович встре
чал небольшой пароход 
<<Мафальда» местной линйн 
Сорренто—Капри, доставив-

дорога ведет в городок Кап
ри. Он Нёвёлик — несколь
ко узеньких мощеных уло
чек, за которыми разброса
ны многочисленные виллы, 
Отели, пансионы.... Капри 
живет сейчас практически 
исключительно туризмом. 
Жители городка охотно по
казывают дорогу к памятни
ку, совсем неподалёку от 
которого до сих пор стоит,

правда, с тех пор значитель
но перестроенное, белое 
здание — гостиница, где 
жил тогда Горький й где ос
танавливался Владимир Иль. 
йч.

Ленин и Горький мно
го гуляли по Острову, по
сетили расположенные по
близости от него достопри
мечательности; осмотрели 
руины дворца римского им
ператора Тиберия, побыва
ли в окрестностях Неаполя и 
в Помпеях, на Везувии. Вла
димир Ильич интересовался 
жизнью местных жителей. 
Позднее Горький вспоминал 
о том впечатлении, которое 
произвел на них Ленин; 
«Был в нем некий магне
тизм, который притягивал к 
нему сердца и симпатии лю
дей труда... Рыбаки Капри, 
видевшие и Шаляпина, и не
мало других крупных рус-

ских л!одей, каким-то чутьем 
сразу выделили Ленина на 
Особое место».

Памятная стела, о кото
рой говорилось выше, была 
торжественно открыта в ка
нун столетия со дня рожде
ния В. И. Ленина в память 
о его пребывании на Капри. 
Ее автор — один из круп
нейших современных скульп
торов Италии, лауреат меж
дународной Ленинской 
премии «За укрепление ми
ра между народами» 
Дж. Манцу.

Обелиск в саду Августа 
хорошо виден издалека, со 
стороны моря. 0 апрельские 
дай у подножия стелы осо
бенно много цветов. Капри 
помнит Ленина.

Сергей БАТЫРОВ.
(ТАСС).

Капри — Москва.

Дискриминацию граждан по политическим 
мотивам представляет собой в ФРГ противо
законная практика «запрртов на профессии». 
Главная цель этой реакционной кампании 
состоит в TOMt чтобы запугать демократиче
ские организации, заставить их свернуть свою 
деятельность, неугодную власть имущим.

Этот снимок сделан в Нойштадте на пресс-

конференции, устроенной прогрессивной об- 
ществешЮстыо. В центре президиума — 
Вольфганг Юнг, учитель из Кайзерслаутерна. 
Он отстранен от работы в связи с тем, что 
Является ЯлеЯом легально действующей в 
ctpaue Германской Компартии.

Фото АДН—ТАСС.

СОФИЯ. В дни работы XIII 
съезда болгарских коммуни
стов коллектив строителей 
восьмого агрегата на тепло
электростанции «Марица — 
Восток» добился рекордных 
результатов: в полтора раза 
сокращен срок отливки фун
дамента этого крупного соо
ружения. За грузовые успехи 
коллективу присвоено имя со
стоявшегося партийного фо
рума. Вдохновленные этим вы
соким отличием, строители 
обязались на месяц раньше 
графика выполнить все под
готовительные работы для 
монтажа энергетического обо
рудования. В их обещании — 
смысл большой важности. Ведь 
на месяц раньше запланиро
ванных сроков будет введен в 
строй 550-мегавиттовый энер
гоблок, и страна получит до
полнительно сотни тысяч кило
ватт электроэнергии.

ХАНОЙ. О досрочном вы
полнении повышенных обяза
тельств, принятых в честь 
предстоящего VI съезда КИВ, 
рапортовала строители круп

нейшего в СРВ гидроузла Хоа- 
бинь на реке Черной. Вместе 
с Тружениками других объек
тов советско - вьетнамского 
экономического- сотрудничест
ва интернациональный кол
лектив ГЭС Хоабинь идет в 
авангарде развернувшегося в 
стране социалистического со
ревнования за достойную 
встречу высшего форума вьет
намских коммунистов.

ПРАГА. Советская горная 
техника стала главным по
мощником чехословацких шах
теров при строительстве Но
вой крупной шахты — «Сла
ны» в районе города Хладно.

Ее сооружение ведется в 
сложных гидрогеологических 
условиях. Без помощи совет
ской горной техники освоение 
сланского месторождения уг
ля было бы невозможным, от
метил в беседе с корреспон
дентом ТАСС начальник строи
тельства шахты Я. ХЛепиш.

БУXАРЕСТ. Свыше 10 ты
сяч квартир уже сдано под 
ключ в Румынии с начала ны
нешнего года. В республике 
претворяется в жизнь широкая 
программа жилищного строи
тельства. За последние 20 лет 
в стране построено два мил
лиона триста тысяч квартир. 
В этом году еще 140 тысяч се
мей въедут в новые дома.

(ТАСС).

------------------------------------------- ------------------------------------------------------------

Внедавно прошумевшем 
фильме «Самая обая
тельная и привлекатель
ная» с экрана прозвучала пре

зрительная присказка: «Ты что, 
с Урала?». Правда, создатели 
комедии вложили фразу в ус
та герою малопривлекательно
му, этакому* снобу по части 
шмоток^ с постоянной цинич
ной то ли ухмылкой, то ли 
гримасой. Оказаться в проти
воположном этому типу стане, 
в общем-то, почетно для 
уральцев. Значит, мы еще в 
большинстве своем не скати
лись до манипулирования шта
нами и ботинками с иноземны
ми нашлепками, значит, сбе
регли душевную открытость, 
прямоту взгляда, нравствен
ные основы. Одним словом, 
живем по-людски. Bö всяком 
случае, так смотримся со сто
роны.

Приглядитесь к фарцовщи
кам, разного рода спекулян
там, доморощенным «панкам» 
(а все названные разновиднос
ти имеются и у нас). Пригляди
тесь, и увидите стандартную 
надменность, ту самую, из 
фильма, улыбку-гримасу, вро
де бы равнодушный, а на са
мом деле цепкий, оцениваю
щий взгляд «Ка« онй похо
жи!» — невольно мелькнет в 
голове Похожи, как две пары 
«Монтан» одного размера. 
Служа верой й п^аадЬй стан
дарту, будь то «фирменные» 
джинсы ИЛй ходовая Музы
кальная запись, ойй и собст
венное поведение подгоняют 
по самым модным образцам.

Ну что ж, пускай «тряпич
ный» сноб усмехнемся, оцени
вая Урал издалёка: «Провин
ция!». Сам 8н Провинциален, 
поскольку лЙШь ёледует чужйМ 
образцам, как следовали па
рижской Моде жемаййые кра
савицы ив великосветских рос
сийских салонов прошлого ве
ка. Ему ли судить? Ведь ой за
просто может спутать провин- 
циапьность й самобытность.

А нам путать не след. Одна 
женщина, молодой архитектор, 
как-то рассказала:

—- Я, когда приехала в Сверд
ловск учиться, искренне счита
на: ' ‘•'--п надо

снести. Стоит какая-то старая 
рухлядь посреди города, тут 
бы построить что-нибудь сов
ременное, с размахом. В Ленин
граде — архитектура, в Моск
ве, местами, тоже архитектура, 
а здесь разве может быть что- 
нибудь стоящее...

Психологию провинциала, по 
сути, можно выразить одной 
фразой: «Вот у них там — да, 
а у нас — куда там...».

В философии есть понятие — 
«противоречия развития». За
думаемся над одним только 
противоречием, которое пока 
не обострилось, но Которое, 
Прбгнёзирую, должно просту
пить в ближайшее время. 
Страна наметила экономиче
ское ускорение. Оно — благо, 
более торё — необходимость. 
Для его осуществления нужны 
по-новому работающие люди. 
Мы часто сейчас говорим эти 
слова: «Работать по-новоМу». 
Но как —по новому? Дисципли
нированно? Да. Но еще и 
творчески. Может быть, в пер
вую голову — творчески. Лад
но, поставили мы экономику 
на современные рельсы, кру
гом компьютеры, дисплеи, 
ЭВМы, роботы. Как себя будет 
чувствовать человек, сохранит 
ли способность творить и чув
ствовать? Может статься, тех
ника начнет диктовать ему 
стандарты поведения, как се
годняшняя мода диктует их 
«джинсовым» мальчикам.

Повторять технократию за
падного образца — это про- 
винционализм. Техницизм плюс 
духовность — вот наша фор
мула.

Серийность, универсальность, 
соответствие ГОСТу — Необхо
димые качества современных 
станков, машин, автоматов. 
Разнообразие и оригиналь
ность — без этих признаков не 
бывает большой культуры. Два 
одинаковых высокопроизводи
тельных станка — хорошо. 
Лучше, если и*! одинаковых; 
будет не два, à две тысячи. 
Два похожих спектакля — Нло- 
хо. Лучше их не показывать 
совсем.

Есть ли на Урйле, точнее в 
неофициальной его столице —• 
Свердловске, большая культу
ра? Культура, воспитывающая 
духовность, самобытная, не по
вторяющая чужой опыт?

iAj|ÖCKBA, Ленинград, боль- 
Шашинстйо столиц союзных 
■ ■ I республик — вот цент

ры, дающие оригинальные об

разцы духовных ценностей. Но 
достаточно ли этого для ог
ромной страны с разнообраз
ными жизненными укладами, 
многочисленными регионами, 
которые имеют свои богатые 
традиции. Думается, сложив
шаяся структура культурных 
центров будет дополняться. И 
Свердловск видится одним из

а об общем уровне. Он же 
чуть ниже или чуть выше, чем 
в Горьком или Перми, Куйбы
шеве или Новосибирске. Он, 
уровень, нормальный, но по 
провинциальным меркам.

Смотришь кинобоевик Сверд
ловской киностудии «Найти и 
обезвредить» и думаешь: креп
ко сколочен. Пожалуй, даже

актера свердловского ТТОЗа, 
в мосфильмовской ленте Лари
сы Шепитько «Восхождение». 
Вспомним, что Георгий Бурков 
долгие годы работал в Берез
никовском и Пермском драма
тических театрах. Примеры 
можно множить. Этим актерам 
помог Его Величество Случай. 
Но к скольким даровитым лю

нужно никаких затрат. 'Просто 
необходимо изжить провинци
альное: «Куда уж нам...». Пе
рестроиться чисто психологи
чески.

МЕЧТАТЬ вообще полезно. 
Без мечты не бывает 
творчества, поиска, де

ла. Не так давно группа моло
дых архитекторов и журналис

рода почти удалось избежать 
нашествия безликих «коробок», 
которые изрядно подпортили 
внешний вид, к примеру, Пер
ми и Челябинска. Центр за
страивается, в основном, зда
ниями по индивидуальным про
ектам. Причем эти проекты не 
впрямую, но тактично, ненавяз
чиво продолжают сложившие

ловск, хоть по улицам прой
демся...» В Первоуральске ар
хитекторы всласть поэкспери
ментировали. Логику застройки 
высокого берёга городского 
пруда уловить трудно. Еще 
полбеды, что вы поначалу с 
приключениями будете отыски
вать нужный дом. Гораздо не
приятней, что дворы здесь 
превратились в «проходные», 
или точнее — «проездные». 
Машины вкрадчиво шуршат

тилетий провести в Свердлов
ске свой отпуск другие, hö то
же любознательные супруги, 
если наш fö-род наиболее 
точно будет характеризоваться 
эпитетами «современный, мно
гоэтажный».

ЬЕЗЛИКИЕ эти слова 
сплошь и рядом встре
тишь в газетных замет-

понятие — «доминанта». Ина
че—возвышающееся над окру
жающей застройкой здание. 
Некоторые архитекторы без 
доминант не представляют се 
бе обличье современного го
рода, видя в них высокие но
ты каменной симфонии. Не 
благодаря ли втой теории t4K 
Немело вознеслось стеклобетон-
ное здание на проспекте Ле
нина близ площади Коммуна
ров? Между тем, проспект до
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ХРАНИ ПРЕКРАСНЫЕ ЧЕРТЫ...
первых кандидатов на ведущие 
роли.

Посудите сами. Население 
города постепенно приближа
ется к полутора миллионам. 
Примерно стЬлько жителей 
было в Москве начала века. 
Географическое ЛОЛЬженйе 
(Свердловска на границе Евро
пы и Азии, на стыке западной 
и восточной частей страны, — 
сердцевинное, а значит, он бу
дет и дальше развиваться, рас
ширяя одновременно круг сво
его влияния. В городе работа
ет Множество музеев, библио
тек, Дворцов и Домов культу
ры, пять профессиональных 
театров, цирк, филармония, 
киностудия, киноконцертный 
театр, выходят два «толстых» 
журнала. Более того, Сверд
ловск сам себя обеспечивает 
почти всеми кадрами культу
ры, кроме киноработников. Со
лидные вузы — университет, 
консерватория, архитектурный и 
театральный институты, а также 
училища готовят квалифициро
ванных специалистов. Но, по
ложа руку на сердце, призна
емся: пожалуй, лишь театр 
музыкальной комедии торит 
самостоятельный Путь, и тем 
признан всесоюзно. Да сверд
ловские документалисты пора
дуют иногда острой публици
стичностью Есть, конечно, от
дельные успехи и у других 
творческих коллективов, но не 
о частных удачах сейчас речь,

покрепче, чем мосфильмовские 
«Петровка, 3S» и «Огарева, 6». 
Но что с того? Нового слова в 
кинематографе этот фильм не 
сказал. Увидеть «своих» акте
ров нет возможности.

На встрече со зрителями 
один свердловский режиссер 
в красках и с юмором расска
зывал о том, как пытался за 
получить на роль в своем 
фильме Донатаса Баниониса. 
История напоминала лихр за
крученный детектив со счаст
ливым концом: тут были и Две 
поездки в Литву, и ночные 
бдения в ожидании занятой 
«звезды», и проникновение в 
его дом, и дипломатичная, тон
кая беседа, завершившаяся 
триумфом мудрого и предпри
имчивого режиссера. Впрочем, 
не все «звезды» так несговор
чивы, есть и такие, что согла
шаются сниматься в Свердлов
ске весьма охотно, почитая на
шу студию за щедрую «кор
мушку». В результате в тит
рах — целое созвездие имен, 
а фильм — из общего ряда. 
Сними с экрана марку Сверд
ловской киностудий, Поставь 
мос- или ленфйльмовскую, 
вряд ли кто заметит подмену.

Привычна зазывать настоль
ко укоренилась, что уже не 
только популярных,' но И сов 
сом Молоденьких, начинаю
щих, неопытных берут — лишь 
бы из Москвы. В недавно про
шедшем фильме «Лиха беда 
начаЛо» главную роль сыграла 
москвичка Марина Федина. 
Вам что-нибудь говорит это 
иМя?

Так, может, свердловские 
или, возьмем шире, уральские, 
сибирские, поволжские актеры 
не способны сыграть в кино, 
ведь там специфика... Но вспо
мним блистательный дебют Бо
риса Плотникова, в то время

дям фортуна лицом не повер
нулась, сколько настоящих та
лантов потеряно — кто под
считает?

Свердловск — единственный 
город в Российской Федера
ции, кроме Москвы и Ленин
града, где производятся худо
жественные фильмы. Само это 
обстоятельство, по-моему, обя
зывает нашу студию стать свое
образной творческой мастер
ской для лучших актеров Рос
сии, работающих в многочис
ленных театрах от Белгорода 
до Южно-Сахалинска. Почему 
бы режиссерам, настойчиво 
добивающимся, чтобы столич
ная знаменитость хоТя бы на 
сутки заскочила в Свердловск 
и снялась в очередном эпизо- 
дё, не обратить свою энергию 
и время на селекцию и углуб
ленную работу с местными ар
тистами? Так и вижу, допустим, 
Галину Петрову в роли Главной 
героини веселого Музыкально
го фильма, на которые в на- 
шём кинематографе изрядный 
дефицит. Представьте, что в 
.Свердловске появились свои 
«кинозвезды», известные все
союзному зрителю. Как подни
мется престиж наших театров, 
ведь публике всегда интересно, 
посмотреть «живьем» героев 
экрана! В перспективе видится 
даже свой театр-студия кино
актера.

Вы скажете: мечты. Но что 
мешает их осуществить? Не

тов носилась с любопытной 
идеей. Они предлагали бере
говую полосу Исети шириной 
примерно в 300 метров от ули
цы Малышева до улицы Куй
бышева обустроить как уголок 
старого Екатеринбурга. На этой 
территории нет зданий — па
мятников архитектуры, но рас
положенные здесь усадьбы все 
вместе — типичный образчик 
садово-парковой застройки 
прошлого века. Сейчас назван
ный район находится в жалком 
состоянии. Воды ИсеГи посте
пенно разрушают здание быв
шей гостиницы, где останавли
вался Маяковский. Между про
чим, в Париже, у входа в гос
тиницу <<Истрйа» висит мемори
альная доска: мол, здесь, у 
нас, проживал великий поэт. И 
номер, который занимал Вла
димир Владимирович, сохраня
ется в тогдашнем виде. Поче
му мы-то так равнодушны к 
собственным святыням?

Архитектура — это образное 
воплощение памяти, заключен
ное в камне и дереве. Это ис
кусство, чье воздействие мы 
испытываем каждодневно и 
неотступно. Можно закрыть 
скучную книгу, уйти с плохого 
фильма или спектакля, но мы 
вынуждены ходить мимо не
удачной постройки, смотреть 
на нее, иногда в ней жить. Мы 
сейчас с гордостью говорим: 
Свердловск имеет свое, не
повторимое лицо. Центру го

ся у нас градостроительные 
традиции. В частности, Сверд
ловск располагает одной из са
мых больших в стране «кол
лекцией» зданий, выполненных 
в стиле конструктивизма. И ку
бы «Космоса» и ТЮЗа аукают
ся в моем восприятии с объе
мами конструктивистского поч
тамта.

В одной из центральных га
зет молодая супружеская пара 
делилась впечатлениями о недав
нем отпуске «Мы где-то про
читали, что прямизной своих 
улиц Свердловск напоминает 
Ленинград. И захотелось по
смотреть самим. Решйли: едем 
в отпуск на Урал«. Две недели 
провели мы в Свердловске и 
возвратились домой с массой 
впечатлений, очень довольные 
своим выбором». Прямоуголь
ная сетка улйц предусмотре
на еще первым планом горо
да, составленным М. П. Мала
ховым. В течение многих лет к 
ней присоединялись новые 
клетки кварталов, образуя гра
фически выверенный узор. Да
же в период повального увле
чения свободной планировкой, 
в новых районах города — 
Академическом, Парковом — 
сохранялись улицы. Пускай 
они не претендовали на худо
жественное своеобразие, но са
мо их появление виделось ло
гическим продолжением мала
ховских, а значит и свердлов
ских традиций. Можно сколько 
угодно говорить о рациональ
ной организации пространства, 
ставя здания так и сяк, мыс
ля комплексами и блоками, но 
нелишне задуматься и над 
тем, удобно ли, уютно, прият 
но жить в свободно расплани
рованных районах. Приходи
лось слышать от пёрвоурапь- 
цев: «Завтра поедем в Сверд

шинами прямо по тротуарам, 
где гуляют взрослые и бегают 
дети (а детей в Первоуральске 
очень много). И понять эти 
разворотливые автомобили то
же можно: как же им про
браться к своему дому, если 
улиц нет, если кругом одйН 
сплошной двор.

До поры до времени сво
бодная планировка применя
лась в Свердловске робко, 
фрагментами. Но вот мода, 
слегка видоизменившись, дока
тилась и до областного центра. 
Если взглянуть на микрорай
он Комсомольский с высоты 
птичьего или самолетного по
лета, то могут возникнуть раз
личные ассоциации: с космиче- 

. скими вихрями, с годовыми 
кольцами деревьев, с кругами 
на воде. Во всяком случае, 
принцип застройки просматри
вается. А вот улиц как тако
вых нет. Есть только транс
портные артерии. Ведь чтобы 
именоваться улицей в том 
смысле, к какому мы привык
ли, той же Сыромолотова не
достает культуры. Здания 
должны быть сориентированы 
на проезжую часть, а не на 
двор, вовне, а не вовнутрь.

Недавно посмотрел макет 
микрорайона Заречный, кото
рый уже начал строиться. Прин
ципиального отличия от Ком
сомольского не заметил. Те же 
круги и кольца. Между тем 
Заречный возводится рядом с 
историческим центром города. 
Захотят ли спустя пару деся-

ках, посвящённых вводу в строй 
новых зданий. Если строителей 
обычно хвалят за хорошее ка
чество или ругают за недодел
ки, то оценка работы архитек
торов умещается в одно пред
ложение. Новое здание, конеч
но же, и современное, и мно
гоэтажное. ИногДа еще добав
ляют — светлое. Дажё если 
оно нё самом деле гемное. 
Мы, безусловно, рады новым 
квартирам, Дворцам культуры, 
кинотеатрам и коНторам. Они 
позволяют нам жить лучше. И 
радость порой засти? гбаза. В 
результате архитектура, — а 
она, не будем забывать, искус
ство — ОйёзыёёётЕя в зоне, 
свободной от текущей крити
ки, от ре 'ензирозания. Пред
ставьте себе, что Публикуемые 
стихи, множёство стихов, кри
тики перестали разбирать Бо
юсь, оказались бы утраченны- 
ми критерии истинней поэзии, 
и альбомные вирши про страш
но разочарованных дезочёк и 
мальчиков - обманщиков за
няли бы неподобающее им 
место в сознании читателей.

Изучает ли кто вопросы ар
хитектурных традиций и нова
торства применительно к 
Свердловску? Ведь не на голом 
месте; не заново создается го
род. Его облик впитал опыт 
поколений, и искажать люби
мые черты — занятие предосу
дительное

Есть в архитектуре такое

сих пор отлично обходился 
без доминант. Примерно равно
высокая застройка создавала 
красивую линию. И в ней на
ше эстетическое чувство на
ходило свою гармонию. На па- 
раллельной проспекту Ленина 
улице Малышева властвуют 
высокие здания ДбМа быта 
«Рубин» и института «Уралгип- 
ротяжмаш». Так и пускай бы 
МаЯь1шева была с ДоМИйайта 
ми, а проспект Ленина — без 
них. Зачем нам похожие ули
цы ?

Но поправить уже ничего 
нельзя. Вздохнем об утерян
ном, попеняем задним чис
лом — а что толку? Величине 
градостроительных свершений, 
наверное, должна соответство
вать величина требований к 
ним. Почему бы не устраивать 
общественные обсуждения про
ектов? Представьте себе, архи
текторы публикуют в газете 
фотографии макетов и описа
ние будущего объекта и пред
лагают читателям: скажите свое 
мнение — нравится, не нравит
ся? И почему?

В конце концов, город мож- 
ИЬ сравнить с большим домом, 
и разве безразлично его хозя- 
евам-жйтелям, как он обстав
лен, что в нем приобретается 
и что выбрасывается на свал
ку? К сожалению, общее мы 
порой воспринимаем как 
ничье

«И людей йвшйх надо вос
питывать так, чтобы они были 
ревностными хранителями ду
ха народного, который живет 
в памятниках истории и куль

туры, в камне и в бронзе, в 
самом неповторимом звучании 
имен наших городов, сел и 
улиц», — сказал в своем вы
ступлении на XXVII съезде пар
тии секретарь ЦК КПСС Е. К. 
Лигачев.

Ö САМОМ звучании... Ког
да мы произносим: «Ар
бат, Невский, Крещатик, 

Дерибасовская...», то ни к чему 
называть город, где эти улицы 
находятся. А теперь я перечис
лю имена наших новых микро
районов — Академический, 
Парковый, Заречный, в скором 
будущем — Ботанический. Раз
ве сочтешь эти названия чисто 
свердловскими? Можно вспом
нить десятки городов, где есть 
свой ЗаречнЫе и Парковые. 
Все мы знаём заслуги комсо
мола в строительстве микро
района, который теперь так 
и называется «Комсомоль
ский». Но, думается, Союз мо- 
лодежи ничего бы не потерял, 
получи этот жилой массив дру
гое имя — «Каменные Палат
ки»* И красиво, и по-свердлов- 
ски. А кроме того, это назва
ние косвенно напоминает о 
первых маевках.

Любимое место йрогулбк го
рожан — Исторический сквер, 
набережная Ребочёй молоде
жи, а в просторечье—Плотин
ка. ПЬчему бы не закрепить 
официально давно утвердив
шееся в народе название? Так 
и написать на таблйчках: «ул. 
Плотинка» — с большой бук
вы. Есть же в Москве Волхон
ка. Тогда бы и Свердловск об
завелся своей визитной кар
точкой. И рабочая молодежь, 
и тем более история, думаю, 
не обиделись бы.

Кстати, по той самой идее 
молодых архитекторов и жур
налистов, которую я уже упо
мянул, благоустроенная часть 
Плотинки продлевается на це
лый квартал. В старых рекон- 
струироваййых оейбняках они 
предлагали разместить что- 
tà вроде молодежного куль
турного центра. Представьте 
себе, вы вступаете на булыж
ную мостовую и будто попа
даете в прошлый век. Горят 
фонари на чугунных стойках, 
за ажурными железными ре

шетками, на фасаде особняков 
световая реклама зазывает по
сетить спор- и рок-клубы, тан
цевальные и кинозалы, выстав
ки и литературное кафе. Глав
ный принцип работы центра — 
диалог, общение. Обкатка но
вых форм организации отдыха 
молодежи. Выход комсомоль
ского актива, молодой творче
ской интеллигенции города, са
модеятельных объединений на 
прямой контакт с аудиторией. 
Атмосфера непосредственно
сти. Место встреч молодежи 
всего города.

Смело? Необычно? Рискован
но? Да. Но разве не столь же 
смелой и необычной была идея 
строительства МЖК, с которой 
носился Е. Королев? Идея, воп
лощенная и рекомендованная 
к распространению XXVII съез
дом, прибавившая еще один 
штрих к истории Свердловска.

К сожалению, среди сторон
ников культурного цейтра не 
оказалось лидера, организато
ра, способного всю свою 
жизнь нацелить на осуществ
ление мечты. Что ж подела
ешь, нё каждому даН о. НО 
ведь сама мысль Не с!ала от 
этого меМее привлекательной? 
И почему для того, чтобы про
бить новое, обязательно ну
жен энтузиаст, если хотите, фа
натик? Как-то моДно стало 
мечта!елей воспринимать скеп
тически, с Иронией препариро
вать их задумки. И обязатель
но трёбовать: «А где аналоги? 
Где еще есть такое?». Да Нигде 
нет. Потому-то и ИНтёресно по
пробовать.

«Провинция» — понятие не 
столько географическое, сколь
ко духовное. Не о превраще
нии Свердловска в Новые Ба
сюки веду речь, а о непохо
жести его, о сохранении и 
преумножении его своеобра
зия. Актер нашего драматиче
ского театра, народный артист 
РСФСР Ю. Васильев как-то 
сказал: «Я объездил много го
родов. Но нигде не видел та
кого сочетания рабочей кос
точки и истинной интеллигент
ности, как в Свердловске». Ду
ховное здоровье города в этом 
его НрекрасйЬм Двуединстве.

О. БАЛЕЗИН.

Новые 
задания

Начинается новый этап на
шего конкурса решений «Го- 
д0вой-86». сюда войдут все 
задания 2-го квартала года. 
Этот этап соревнования имеет 
и самостоятельное значение. 
Вы може1е стать его победи
телем, независимо от других 
показателей. Приглашаем 
вас на старт!

К сведению. Наш отдел, как 
правило; выходит еженедель
но по чёУвергам. ОтветИ! по 
каждому заданию просим пи
сать на почтовых открытках. 
Срок — две недели. Сделай
те пометку «Шахматный 
клуб», дайте номер позиции. 
Желательно также указать 
свою фамилию.

Ä теперь — новые задания 
наШегд кййкурса.

№ 36-А.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Мат в два хода. 
(1 очко). 
№ 37 Б.

Мат в два хода 
(1 очко).

Ответы
Ms 23-Б. Э. Бэрд, 1904 г. 

Ранее мы привели авторское 
решение этого этюда. В. Аре
фьев (Верхняя Салда), С. Рас
сказов (КёрпИнск), свердловча
не В. Коржавин, В. Сирин, 
Н. Хренов и др. указывают на 
нерешаемость после ходов: 
1. Kd3 ФеЗ! 2. Сс5 Ф:с5! 3. 
C:f3 Kpd7 4. К:с5 Кре7. Пра
вильно?

NS 23-А. Г. Ринк, 1906 С 
1. а7 Cg2 2. d7l Jîd2 3. Cd5l — 
перёкрытйё Новотного; 2. 
Cd5? C:d5 3. d7 ЛЙ21 и 4... 
Kpg6 (2 очка).

HS 26-Б. А. Лущенко, 1981 г. 
1. 16 K^d6 2. е8Ф! Л:ё8 3. f7 
Ле7 4. KphÖf 71:17 — пат; 
4. Кр!6? Лёб 5. Kpg7 flg6 6. 
Kpf8 Л16 1. Кре8 Cg6; 1. 
Kpl7? С:15 2. е8ф Cgél (3 оч
ка). «Замечательная миниатю
ра!» (В. Прокин, Верхняя Пыш
ма). «Такйе этфды приятно 
решать!» (Н. Хренов, Сверд
ловск).

У вас есть 
замечания?

Укажем решения остальных 
этюдов из 25-го областного 
конкурса составления.

В. Калягин. 1. Kd5! Себ! 2. 
Л:Ь5! Л:е4 3. Лс51 Лс4! 4. Ла5 
Ла4 5. Лс5 Лс4 6. Ла5 — по
зиция ничья; 6...Л64, Лс2, 7. 
Лаб, Kpg11

П. Бабич, Р. Хатямов. 1. Ь7 
Ф113 2. КрЬб КрФ8 3. Л«7 ëd 
4. Л:Ь7 Крс8 5. Ла7 КрЬ8 6. 
ЛФ7 Крс8 7. Л:17 Фйб 8. Кра7 
с4 9. Ьб.

А. Селиванов. 1. СИ! g6 
2. Кр!6 g5 3. Kpf5 Kph4 4. 
Kpg6 h5 5. Kpf5 g4 6. Kpf4 g3 
7. hgX; 1...g5 2. Ce2 Kph4 
3. Cg4! h5 4. h3I hg 5. hg.

В. Калягин. 1. d7 h3 2. 
d8® h2 3. cDd4 Kpg3 4. 
Ф14 Kph4 5. Ф116 Kpg3 6. 
Œ>g5 Kpf2 7. ФИ4 Kpgl 8. Фе1 
СП 9. Kpf4 Н1Ф 10. ë3 Kpg2 
11. ФйЗХ — мат-с двумя ак
тивными блокировками.

В. Калягин. 1. ФаЗ КрЬ8 2. 
Ф18 Кра7 3. Ф!7! Краб 4. Фа2 
Фа5 5. Фс4 Ь5 6. ®:d4 еЗ! 
7. Ф:еЗ Фd8 8. ФаЗ Фа5 9. 
Фс5! цугцванг.

Нет ли здесь дефектов? Ва
ши замечания принимаются в 
течение трех месяцев.

Самые 
первые

В этом году отмечаются 
даты:

-f- 1836 г. В Париже начал 
выходить первый шахматный 
журнал «Паламед». Среди 
русских абонентов «Лаламе- 
да» были известные мастера 
А. Петров и К. Яниш, а также 
А. Пушкин, в библиотеке ко
торого сохранились первые 
три номера журнала.

+ 1856 г. В России появил
ся первый шахматный отдел в 
газете «Санкт-Петербургские 
ведомости» (редактор 
К. Яниш). Первый ОтДеЛ в 
журнале «Иллюстрация» на
чал выходить в 1845 г. А са
мый пёрвый в мире шахмат
ный отдел вышел в 1813 г. в 
английской газете «Ливерпул 
меркюри»;

+ 1921 г. В Ленинграде 20 
апреля вышел № 1 «Листка 
шахматного кружка Петро- 
губкоммуны»; Это был ДвЙСТ- 
вительно листок. На одной 
стороне были напечатаны две 
партии, на другой — скупая 
хроника и ещё Одна партия.

В 1931 г. «Листок» был пе
реименован в ежемесячный 
журнал «Шахматы в СССР».

КАЛЕЙДОСКОП

НЕОБЫЧНАЯ
КЛИНИКА
Здесь все, как в обычной 

операционной. Пациенту дают 
наркоз, на его груди устанав
ливают различные датчики, 
чтобы контролировать работу 
сердца. Хирург требует скаль
пель •— операция начинается. 
Необычен только больной: на 
столе находится молодой со
кол-сапсан, страдающий забо
леванием, которое может при
вести к параличу его лап. Вла
делец сокола надеется, что 
после операции птица попра
вится и он еще поохотится с 
ней в этот сезон.

Соколиный госпиталь в 
княжестве Дубай — единствен
ный в своем рбде. Только в 
этом году здесь получат меди
цинскую помощь более ЬОО 
сапсанов. Эта частная клиника 
дЛя птиц создана три года на
зад и принимает соколов от 
владельцев из Объединенных 
Арабских Эмиратов, а также 
из Саудовской Адавии, Катара, 
Бахрейна.

Соколиная охота — тради
ционное увлечение арабов-бе
дуинов. Ее притягательная си
ла, похоже, не ослабевает, не
смотря на быструю модерниза
цию ОАЭ и других богатых 
нефтью государств Аравийско
го полуострова. Отдельные со
стоятельные люди в Эмиратах 
могут позволить себе иметь до 
ста соколов. В этом году соко
лы продавались в среднем по 
5 тысяч долларов за птицу. Но 
в результате сокращения по
ставок из основных стран раз
ведения соколов —- Пакистана, 
Афганистана, Ирана, Сирии — 
цена за сокола-самца, кам ожи
дают, может подняться еще 
оольше.

ОЖИВШИЕ 
ПРЕДАНИЯ

Знаете ли вы, что такое 
драммология? Профессор Жорж 
Ниангоран Буа из университе
та Абиджана, столицы Кот-Ди- 
ьуара (бывшего Берега Слоно
вой Кости), ввел этот термин 
для обозначения распростране
ния во многих странах Афри
ки способа передачи сообще
ний с помощью тамтамов. В 
ocHOEie термина — английское 
слово «драм», означающее «ба
рабан», и греческое «логос» — 
«слово».

Ж. Ниангоран-Буа убежден, 
что «языки тамтамов», каж
дый из которых понятен лишь 
ограниченному кругу людей, 
хранят множество ценных 
сведений для историков, язы
коведов. Закодированные в 
барабанной дроби расска- 
вы о былых событиях позво
ляют восполнить стра
ницы прошлого Африки, 
утёрянные при колониализме, 
проследить, как развивались 
государственные институты, 
философские концепции. Рас
шифровывая звуки тамтамов, 
утверждает учёный, узнаешь 
авторов используемых сегодня 
пословиц, потому что барабан
ные «тексты» всегда имеют 
подписи и дату. В отличие от 
устных повествований, они не 
претерпевают изменений с 
течением времени, по ним 
можно судить о том, что ново
го появилось в африканских 
языках.

С помощью стариков, вла
деющих секретами тамтамов, 
Ж. Ниангоран Буа расшифро
вал звуковые послания народов 
бауле, куланго, аброн, ашанти. 
Эти секреты, говорит он, про
должают жить: старое поколе
ние передает их молодым.

Самым древним из найден
ных им «текстов» этнограф 
считает рассказ о королевст
ве Адансе, которое, как пола
гают историки, существовало 
в XIII веке Ma территории сов
ременной Ганы. Другое «бара
банное предание» происходит 
из королевства Акваму, чей 
расцвет был отмечен двумя 
столетиями позже.

Свои научные взгляды и 
собранные сведения ученый из 
Кот-Дивуара изложил в книге 
«Введение в драммологию». К 
исследовательской работе он 
сейчас привлек группы студен
тов, чтобы изучить как можно 
больше «языков тамтамов».
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НОВОСЕЛЬЕ

«Чукреевский». Админи-за

Впервые в нее
раздел карикатуры. Любители
изобразительного искусства

включен и

Принимаем заявки
В новое, удобное помеще

ние переехал комплексный 
приемный пункт бытового об
служивания населения совхо-

страция хозяйства выделила 
для него три комнаты в но
вом доме. Работать стало на
много удобнее. Отдельная 
комната есть у телемастера. 
появилась у сельчан своя па
рикмахерская. Составлен гра
фик, по которому в совхоз бу
дут приезжать специалисты из 
Тури иск а.

Ю. КЛЮШНИКОВ.
Тури иск.

ВЫСТАВКА

Языком графики
В свердловском Доме ху

дожника (улица Куйбышева 
97) состоялось открытие четыр
надцатой весенней традицион
ной выставки графики. Одна 
из главных ее особенностей — 
обилие новых имен. Широко 
представлены в экспозиции на
чинающие художники Сверд
ловска, Нижнего Тагила, Се
рова, Первоуральска и других 
городов и поселков области.

смогут познакомиться с новы
ми работами таких наших из
вестных мастеров, как Герман 
Метелев, Виктор Реутов, Вла
димир Сысков, Лев Вейберт.

Выставочный 
ежедневно с

зал открыт 
И до 19 часов,

МИНИ-РЕПОРТАЖ

На сцене
новотрубники
Богата на события культурной жизни весна 

в Первоуральске. Конкурсы художественных 
коллективов торговых работников и учителей; 
смотр школьных агитбригад и политической 
песни, городской конкурс «Юность комсо
мольская моя» и зональная выставка изобра
зительного искусства. В конце апреля город
ской отдел культуры планирует провести вечер 
«Проводы в Советскую Армию». Если раньше 
этот обряд проводился в рамках одного пред-
приятия, 
соберет

то нынче Дворец новотрубников
молодежь призывного возраста

со всего района.
А вот самое большое событие: открытие 

фестиваля народного творчества.
Зал Дворца культуры новотрубного завода 

полон. Среди зрителей не только рабочие, 
служащие предприятия, но и все, кто умеет 
хорошо работать, любит интересно отдохнуть. 
От имени коллектива художественной само
деятельности завода с приветственным словом 
выступает Тамара Тихоновна Кутало. Сорок 
лет•работница цеха № 9 отдала самодеятель
ной сцене. Четыре десятилетия репертуар 
заводчанки пополняется новыми стихами со
ветских поэтов. Любят первоуральцы вдохно
венное искусство декларации. Сегодня Тама
ра Тихоновна представляет своих молодых 
коллег, нм передает традиции старшего поко
ления самодеятельных артистов.

Среди участников большого концерта много 
народных коллективов: ансамбль песни и тан
ца «Уральская рябинушка», хореографиче
ская студия «Терпсихора», агитбригада «Сол
нышко». Патриотический характер репертуа
ра, яркость номеров, вдохновенное исполне-
ние все это говорит о том, что концертная

Весенний полдень. Фото А. СЕМЕХИНА.

кроме субботы и воскресенья.
О. ПАНФИЛОВА.

Свердловск.

программа готовилась под знаком XXVII 
съезда КПСС.

...Только что звучали аплодисменты в честь 
юных циркачей, а сцену уже занимает народ
ный театр новотрубников. Перед зрителями — 
инсценировка о жизни цеха. Любителей дра- 
матического искусства сменяют музыканты 
духового оркестра. Богат на таланты рабочий 
класс уральского города.

Т. МИШИНА.
Первоуральск.

новый фильм

СКАНДАЛ НА ФОНЕ ПОЦЕЛУЕВ
Желание сразу тридцати се

мей, которым выданы сегодня 
ордера на квартиры, учтено 
при обмене ими жилплощади. 
Учтены при этом и интересы 
главного организатора этой 
сложной операции — гориспол
кома. Он вошел в «цепочку» 
меняющихся, выделив одинна
дцать крупногабаритных квар
тир. А в итоге получил восем-

внимание: опыт

«ВОЗМОЖНЫ
ВАРИАНТЫ
делению жилой

»

репортер ставит проблему
АКИЕ пируэты и двой- 
ные тулупы ни крути, но 

Верхотурский опытный завод 
коньков пал безвинной жерт
вой своей доверчивости. Вы
ложили, как на духу, все, что 
знали и умели, — и что из 
этого? Вот и обменивайся те
перь опытом. Да на пушеч
ный выстрел...

А началось все с того, что 
приехали лет десять назад в 
Верхотурье представители Вык
сунского металлургического 
завода, что в Горьковской об’
ласти: так, мол, и так Де-
литесь секретами, затеяли мы 
у себя в цехе товаров народ
ного потребления, как и вы, 
коньки вы пуска ть.

ДЕЛО

НАШЕ

И С ВИДОМ НА МОРЕ
Давным-давно запрещенным 

приемом считается поминать
всуе в газетном материа-
ле — Ромео и Джульетту. Все 
ра-вно, что в фельетоне цити
ровать Ильфа и Петрова. И 
все же нынче вновь придется 
потревожить тени незабвен
ных шекспировских героев, 
Правда, опосредованно. * «По
средник» — новая киноверсия 
вечного сюжета, поставленная 
Г. Натансоном,—«Валентин и 
Вален1ина».*.

Пьеса, «по мотивам» кото
рой, как скромно уточняют 
титры, снят фильм, была очень 
популярна в начале семиде
сятых. Взрослым она казалась 
излишне «смелой»: героям 
только по восемнадцать, а у 
них все всерьез, есть даже 
сцена после первой незакон
ной брачной ночи! Ровесни
кам Валентина и Валентины, 
напротив, она представлялась 
чересчур «стерильной», а спо
ры о любви, вложенные дра
матургом в уста разновозраст
ных персонаже^ — наивными, 
вымученными, прямолинейны-

Героиню 
«мини» 
юбочку,

заставили вместо 
надеть удлиненную 
вязаные гетры, шап-

исполнении известной группы,
а лотом «угощает» Женю

надцать маломерных одно-

ми.
Помню, как эти полярные

мнения схлестнулись в студен-
ческой аудитории, 
обсуждали пьесу 
постановщиком
Уже тогда в пьесе 
лось излишнее

когда мы 
с будущим 
спектакля.

нам виде- 
нагнетание

ку-«черепаху», героя из бо- 
лоньевой куртки переместили
в «алясну» вот вам и ти-
личные влюбленные середины 
восьмидесятых. А то, что го-

(Л. Удовиченко), ее любовни
ка (Ю. Васильев) и, конечно 
же, Валентину однодневной 
поездкой в город-герой на 
Черном море.

В его квартире с богатой 
ворят, думают, общаются лю-’мебелью и нераспакованными
ди, в том числе
сегодня 
лишним 
картины 
Видимо, 
такой I

иначе,
и 

чем
лет назад, 
как бы i

молодые, 
десять с 
создатель

идейной базой 
интерпретации

игнорирует.

жил афоризм: «Любовь 
все времена одинакова».

ДЛЯ 
послу- 

во

Только вот незадача: люб- 
ви-то как раз в фильме и нет,
хотя авторы текстом диа-
логов и монологов — обозна
чают ее присутствие.

Мы часто видим симпатич-
ных тезок 
бютантов

(в исполнении Де-
M.

Н. Стоцкого)
Зудиной и 

целующимися
на московских улицах, у мет
ро,. наблюдаем однажды их 
в постели... Но, говоря слова
ми роскошной матери герои
ни (Г. Доронина), при чем тут 
любовь? Поцелуи и прочее —1 
всего лишь внешние проявле
ния, сопутствующие и влю
бленности, и безответственно
му флирту, и кратковременно
му романчику. И любви, ко-

страстей 
кировала 
зываний.

из-за пустяков, шо-
« книжность» в ы-с ка-

нечно, 
венно 
вается.

Все,

тоже, 
этим

что

Ромео и Джульетта, Тристан
и Изольда, Тахир и Зухра... 
Подсказанные, пусть с долей
иронии, ассоциации казались
навязчивыми, а драматург по
дозревался в претензии втис
нуть в этот «возвышенный» ряд 
имен кого-то из нас, тоже тог
да восемнадцатилетних. Мы 
же «втискиваться» не хотели, 
история Валентина и Валенти
ны, на наш взгляд, была лишь 
бледной и неточной копией 
жизненных отношений. Мы 
так не думали, не говорили, 
не общались.

Сегодня, в середине вось
мидесятых, еще труднее 
представить себе маму, кото
рая пребывает в прединфаркт- 
ном состоянии от того лишь, 
что ее дочь прошлась в об
нимку с парнем. Но именно 
с этого «драматического» со
бытия начинается фильм.

Г. Натансон специализиру
ется на экранизации пьес, вы-
бирая для 
из ведения, 
пехом по 
лет назад.

своих фильмов про- 
прошедшие с ус- 
сценам с десяток

Так было со «Стар-
шей сестрой» А. Володина, с 
пьесой Э. Радзинского «Сто 
четыре страницы про лю
бовь», с розовским «1радици- 
онным сбором». Время, отра
женное в пьесе, как правило, 
режиссером отметалось и дей
ствие с легкостью переклады
валось «на настоящий мо- 
мент»* Не с помощью новых 
смысловых акцентов, а путем
переодеваний и 
терьеров.

Так же — ив

сменой ин-

«Валентине...»

«Мосфильм», авторы сце-
нария М. Рощин и Г. Натансон, 
оператор В. Якушев, художник

композиторГ. Колганов, 
Е. Дога.

НС 21249.

но ведь единст- 
о-на не исчерпы-

происходит в
фильме, и то, как это проис-
ходит, заставляет, скорее, 
нять позицию двух не в 
ру взволнованных мам 
что попроще, играет Н.

по
ме- 
(ту, 

Рус-
ланова), чем проникнуться со
страданием к главным героям.

В пьесе Рощина есть такой 
эпизод: старшая сестра Ва
лентины Женя, стараясь от
влечь младшую от «глупо
стей», затаскивает ее на ве
черинку. 1ам происходит зна
комство с обаятельным, бле
стящим морским офицером 
Гусевым. Он очаровывается 
юной Валентиной и предлага
ет ей бросить все, уехать вме
сте с ним в Севастополь. В 
пересказе эта влюбленность 
«с ходу», возможно, выглядит 
достаточно пошло, но собст
венно в пьесе в гусевекий мо
нолог заложена огромная пе
чаль о несостоязшемся. Все 
есть — «гениальные Дру
зья, гениальная служба, гени
альная квартира», но нет ря
дом человека, которому мож
но было бы все это отдать 
«как подарок». Нет любви, и 
надежда на нее с каждым 
днем все меньше.

Валя слушает Г усева, сидя 
на подоконнике в кухне, и 
простенько говорит ему, что 
любит другого человека. Этот 
другой — «один мальчик».

Постановщику фильма, на
верное, одного словесного
искушения Валентины 
лось мало. Эпизоду 
«купеческий» размах

показа- 
придан

и
ношная» зрелищность.
(Б. Щербаков) сначала

«ки- 
Г усев 
ведет

всю компанию в концертный 
зал, где мы вместе с ними от 
начала и до последней ноты 
слушаем песню «Карнавал» в

книгами висит на стене порт
рет легендарного капитана 
Маринеску. Попутно Гусев 
знакомит Валю с героической 
страницей родной истории 
(вот уж, в самом деле, всуе!)

и двухкомнатных. Именно на 
такое жилье спрос в Риге, как 
и в других городах, особенно 
велик.

Когда в бюро по обмену убе
дились, что даже современный 
компьютер, подыскивающий 
варианты, не способен подска
зать пути решения всех воз
никающих при обмене слож
ных вопросов, то решили из
менить стиль работы. За ЭВМ 
оставили роль помощника, но 
инспекторы стали иметь дело 
не с бумагами, а с человеком. 
Подобрали энергичных, чутких 
людей, охотно выезжающих с 
клиентами по адресам. Для 
свободы маневра в новом де
ле горисполком предоставил
«начальный капитал»
венькие 
новосел

квартиры.
— но-

Будущий
получил гарантию

и объясняется любви на
лепном балконе «с видом на

он внес плату за услуги в бюд
жет исполкома и уверен в ус
пехе обмена.

— Сделаны только первые 
шаги, но мы не намерены ос
танавливаться на полпутн, бу
дем развивать новую форму

ского 
вич.

горисполкома
площади Риж-

В. Петке-
Ускорить решение жи-

лищной проблемы можно дву-
мя путями строя новые до-
ма и помогая людям, имеющим 
излишки площади, переселит«»- 
ся по их желанию в меньшие 
квартиры.

Все новое, пробиваясь в 
жизнь, сталкивается с трудно 
стями. Не избежали этого и 
мы. Главная сложность — 
устаревшее штатное расписа
ние. Ненормированный рабо
чий день, постоянные разъез
ды должны учитываться при 
оплате труда инспектора. Необ
ходимо, чтобы она зависела 
также и от количества успеш
но оказанных работником ус-
луг инициативность нужно

море».

Должно 
кровища» 
квартиры,

быть, все эти «со- 
гусевской души и 
от которых Вален-

тина мужественно отказывает
ся, призваны подчеркнуть под
линность ее чувства к Вален
тину. Но, право же, это лиш
нее. Нетрудно отказаться и 
от куда большего, если лю
бишь, и для Валентины в Лье
се нет проблемы выбора. У
Валентины же в фильме в той
сцене поначалу ой как
разгорелись щечки и глазки...

Ее избраннику на экране 
также предстоит испытание. 
Красавица - одноклассница за
манивает его к себе (обста
новка почти как у Гусева, толь
ко обивка другого цве^а) и 
силой срывает поцелуй с уст 
отбивающегося Валентина. Но 
герой все-таки гордо уходит 
не соблазненный.

Не соблазнились, не отсту-
пились стало быть, любят,
настаивает режиссер. А что 
сделали друг для друга без 
частички «не»? Единственное, 
что в кадр не попало.

Дома 
слезы, 
Скандал

занудные морали, 
вопли, пощечина, 
из трехкомнатной

квартиры Валентины передис
лоцируется в коридор ком
муналки Валентина. Он стано
вится не просто действием, но 
атмосферой фильма. Обе ма
мы не верят в серьезность от
ношений детей. Судя по тому, 
что происходит на экране, — 
мамы правы. Не правы толь
ко в том, что так безудержно 
тратят нервы (а вслед за ге
роинями и актрисы не жале
ют ни слез, ни голосовых свя
зок) из-за обыденной неуря
дицы. Ромео и Джульетта ос
тались в книжке.

...Десять
назад 
ние 
пьесу

МЫ,

о ней 
таклей 
МХАГа,

услуг, говорит начальник
управления по учету и распре-

поощрять. Уже сегодня мы мо
жем обслужить по-новому 
треть горожан, нуждающихся 
в посредничестве бюро. Думаю, 
в ближайшем будущем число 
тех, кому инспектор оптими
стично ответит «возможны ва
рианты» — а именно в этом 
и состоит для людей слож
ность обмена жилплощадью,— 
значительно возрастет.

(Корр. ТАСС).
Рига.
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: лишним лет 
восемнадцатилет-

студенты, восприняли 
поверхностно. Мнение
потом после спек-

«Современника», 
Большого драматиче-

ского театра — стало у нас 
иным. Спектакли показали ее
«подводное
ДИЛИ, 
куда 
чем

что
течение», убе- 

характеры здесь
глубже и интереснее, 
казалось. Но вот ки-

новерсия «Валентина и Вален-
тины» вновь убеждает об-
ратном. Ее постановщик слов
но задался целью экранизи
ровать недостатки пьесы — ее 
определенные задан-ность, 
умозрительность — ив этом 
весьма преуспел.

Е. ШАКШИНА.

шагнувшие к нам с картинки в 
учебнике истории, иллюстри
рующие тяжкий труд на пер
вых мануфактурах.

Вот уже семнадцать лет, как 
в названии Верхотурского за
вода коньков появилось сло
во «опытный», и продукция 
его худо-бедно совершенст
вовалась, но опять* же не на
столько, чтобы выйти на уро
вень мировых стандартов. Бы
ли и задания на экспорт: по
ставили одну партию коньков 
в Монголию, а для Польши 
так и не сумели. Завод пре-

СПРАВОЧНОЕ

БЮРО

ПЯТНИЦА, 11 АПРЕЛЯ
8 00 — «Время».

кратил 
коньков, 
качества.

вьтуск хоккейных/
отмеченных Знаком

8.45 — 
лоееком».

9 40 —

«Песня остается с че-

«Разбег». Художест-

А кому заниматься
ем новой продукции, 
последние пять лет < 
три директора,

освоени- 
если за

сменилось 
несколько

главных инженеров, да и сей
час, вот уже в течение полу-

венный фильм.
10 55 — Мир и молодежь.
11.30 — Новости. По оконча

нии Свердловск. Новости.
14.00 — Новости.
14.20 — Премьера докумен

тального телефильма «Дикту
ет время».

14.35 — «Эрмитаж». «Рим-
ский портрет».

15.05

В БОТИНКЕ?
Уральцы по простоте ду

шевной, ничего не тая, терпе
ливо растолковали волжанам 
технологию приклепки конь
ков к обуви и прочие премуд
рости, чем были богаты, не 
рассчитав, как шахматисты, на 
несколько ходов вперед. Го
сти поблагодарили, вернулись 
восвояси, и вскоре наводни
ли всесоюзный рынок своей 
продукцией.

Заводов, делающих коньки, 
по стране раз-два — и обчел
ся, и верхотурцы, выпустив 
еще в 1948 году первую пар
тию «снегурок», долгое вре
мя были вне конкуренции. По
сле благотворительной акции 
для волжан, производящих 
сейчас коньки в том же объе
ме, что и верхотурцы, послед
ним «заморозили» фонды на 
обувь, а даже на «бего-вуш- 
ках», прикрученных веревкой

года завод работает без глав
ного инженера, целый год не 
могли найти человека на дол
жность начальника техниче
ского отдела? Молодежь сю-
да не идет
ручной труд, к тому 
последние десять лет 
не построил ни одного 
ратного метра жилья, 
сам По себе его штат

монотонный
же за 

завод 
квад- 

Да и 
неве-

Фил ьм-концерт.
16.10 - 

тального 
Лазо».

16.40 ■

«Угощаю рябиной».

Премьера 
телефильма

донумен- 
«Сергей

Играет ансамбль
виолончелистов Государствен
ного академического симфони
ческого оркестра СССР.

17.05 — «Так начиналась ле^ 
генда». Художественный
фильм.

18.10 — Сегодня в мире.
18.25 — Кинопрограмма

«Юность строит города».
18.55 Торжественное засе-

к валенкам, далеко не уе-
дешь.

В течение всей прошлой пя
тилетки завод съезжал вниз 
по объему производства. Ес
ли в 1980 году здесь прикле
пали к обуви 372 тысячи пар

лик: около двухсот человек. 
На том же Выксунском метал
лургическом заводе один цех 
товаров народного потребле
ния больше.

Для выхода из сложившего
ся положения заводу совету
ют «отбросить коньки», не за
ниматься в конце концов толь
ко ими, а делать ставку и на 
другой ширпотреб. В 1979 го
ду попробовали освоить на
боры для художественной 
резьбы по дереву, которыми 
торговля тбже быстро насы
тилась. Сейчас думают выпу
скать садовые ножницы, ру
банки. Но все это не от хоро
шей жиз>ни.

— Мы же специализирован-

дание и концерт, посвященные 
Дню космонавтики и 25-летию 
со дня запуска первого пило
тируемого космического кораб
ля «Восток» с летчиком-космо
навтом СССР Ю. А. Гагариным. 
Трансляция из Колонного зала 
Дома Союзов. В перерыве — 
«Время». По окончании—«Что? 
Где? Когда?». Телевикторина; 
новости.

8.00 -
8.15 

дущему

«ДУБЛЬ 4»
Утренняя гимнастика. 
«Комментарий к бу-

популярный
открытию». Научно-

фильм (Свердлов-
сная киностудия).

8.35 — Учебная программа.
15.00 — Новости.
16.20 — Свердловск Фести

валь детского музыкального 
твопчества.

17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Свердловск. Новости.
17.55 — МОСКВА. «Город и 

подростки». О юношеских клу
бах г. Пензы. Передача 1-я.

18.30 — ’ 
топов СССР.

19.30 - • 
малыши!».

19.45

коньков, то 1985 году —
ное предприятие, гово-

VII съезд компози-

«Спокойной ночи,

И. Гайдн. Симфония

только 260 тысяч,, и ввиду 
ежегодного снижения фондов 
на обувь у завода скопилось

рит начальник планового отде
ла завода Галина Дмитриевна

№ 92 соль мажор. По оконча
нии — «Время».

20.45 — «Рафферти». Худо
жественный телефильм. З-я се-

Носкова, «заряжены»
рия.

22.00

на 
ло 
не

складе ни много ни ма- 
— 90 тысяч пар коньков, 
прикрепленных к ботин-

кам.
Г оры 

дукции 
бления,
менем 
лом. В 
лучив

нереализованной про- 
портятся без употре- 
пре вращаясь со вре- 

в обычный металло
прошлом году, не по-

ни копейки прибыли,
завод стал убыточным, и ко
нечно же, если говорить 
серьезно, не по вине «любо
пытных» волжан.

Один только вид предприя
тия представляет собой зре
лище безрадостное: старый 
двухэтажный домишко, где, 
говорят, еще в прошлом веке 
обосновался пивной заводик. 
В тесных и темных помещени
ях, в прохладной сырости ко
торых когда-то набирало
градус пиво в бочках, сейчас 
располагаются цехи, как бы

только на коньки, у нас и от
работанная технология, и опыт. 
Но в нынешних условиях, да 
еще со старым оборудовани
ем мало на что можно наде
яться. У нас слабая инстру
ментальная база, а всю осна
стку — это порядка ста штам-
пов
Прислали

надо» делать самим, 
с одного экс-

периментального завода штамп 
стоимостью до трех тысяч 
рублей. Если заменить старые
штампы на такие — i 
разоримся...

Так что, наверное,

полностью

не соль-
ко в ботинках здесь дело, и 
даже приклепай их сейчас к
тем девяноста
коньков, 
складе, 
телям

что
тысячам пар 
ржавеют на

все равно руководи- 
предприятия не уда-

литься от всех проблем и на
самых 
ках».

скоростных «беговуш- 
в. ВОЗЧИКОВ.

Верхотурье.
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| ЧЕМПИОНЫ «ЗОЛОТОЙ ШЛЙБЫ» 1
Эти дни для ребят из детской хоккейной команды 

«Дружба» имени В. Боброва при домоуправлении № 2 
Свердловского завода транспортного машиностроения 
имени Я. М. Свердлова запомнятся на всю жизнь. Ведь 
они представляли нашу область во Всесоюзных финаль
ных соревнованиях на призы клуба ЦК ВЛКСМ «Золо-
тая шайба» по младшей возрастной
оправдали; выиграв все 
турнира.
В финальных соревнова

ниях в Горьком участвова
ли 16 команд, представляв
ших союзные, автономные
республики и области 
сийской Федерации.

После праздничного

Рос-

ОТ-
крытия финала состоялась 
встреча свердловчан с коман
дой «Вымпел» из Москвы. 
Игра проходила с большим 
преимуществом наших хок
кеистов и закончилась со 
счетом 10;4. Но, хорошо сы
грав всей командой в напа
дении, в защите «Дружба»
не раз позволяла 
щим москвичей 
один на один с

нападаю- 
выходить 
вратарем.

Учтя этот недостаток, в по
следующих четырех играх 
свердловчане пропустили 
всего шесть шайб.

Большая заслуга в этом, 
конечно, нашего вратаря
Миши Фефера, 
очень серьезный, 
тельный парень.

Вообще он 
рассуди- 
А свои

спортивные увлечения совме
щает с учебой в музыкаль
ной школе при Уральской 
государственной консервато
рии.

Вторым соперником нашей 
команды был «Днепр» из
Киева. Тренер Анатолий
Федорович Половников по
ставил задачу; наигрывать 
комбинационные действия 
при игре «от обороны». Эта 
тактика себя оправдала, бла
годаря быстрым контрата
кам «Дружба» то и дело 
создавала острые моменты у 
позиций киевлян. Матч за
кончился со счетом 7:0.

Еще более внушителен 
результат встречи с коман
дой «Химик» из Даугавпил
са Латвийской ССР — 10:1. 
Отличились наши нападаю
щие капитан Андрей Рож
ков, Стас Чемоданов, Миша 
Чаплыгин, Дима Шукшин, 
Сережа Лауфер.

на. «Динамо» (Киев)
Футбол. Кубок сезо-

«Шах-
теп».

22.50 — Свердловск. Новости.
23.05 — «Уральские посидел

ки».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня БОРИС ГОДУНОВ 
11-IV премьера СИЛЬФИДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера ЧЕРНАЯ

НЕВЕСТА
11-TV МЕСЬЕ АМИЛЬКАР

ИЛИ ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ
ПЛАТИТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня премьера

ДОМ МОДЕЛЕЙ 
И-IV премьера УЖАСНАЯ 

ДЕВЧОНКА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ -
Сегодня я 10 час. премьера

ТАИНСТВЕННЫЙ КАМЕНЬ 
1MV в 19 час. ИСТОРИЯ

ОДНОЙ ЛЮБВИ

встречи,

Итак,

группе. И доверие 
стали победителями

задача - минимум
была выполнена: занято пер
вое место в подгруппе.

А в полуфинале «Друж
бе» выпало встречаться с 
фаворитом турнира, «Юным 
спартаковцем» из Уфы.

Накануне игры вечером в 
нашу команду пришел изве
стный хоккейный мастер, 
многократный чемпион мира 
Александр Сергеевич Яку
шев. Он отметил индивиду
альные достоинства каждого 
игрока, но сказал, что коман
да добьется успеха, если бу
дет использовать свой глав
ный козырь — хорошо отла
женные коллективные дейст
вия.

И вот шайба вброшена! 
Игра началась с небольшим 
преимуществом свердловчан. 
На каждом участке поля ве
лась силовая борьба, посте
пенно склонявшая чашу ве
сов в нашу пользу. Оправ
дала себя задумка тренера 
о тактике игры на контрата
ках. После бросков Алеши 
Целуева и дважды Стаса 
Чемоданова за пять минут 
до конца встречи счет был 
3:0. Но рано поверив в побе
ду, мальчишки немного рас
слабились. А ребята из Уфы 
проявили характер и сокра
тили разрыв до одной шай
бы. За минуту до конца мат
ча тренер «Юного спарта
ковца» заменил голкипера 
шестым полевым игроком. И 
все же «Дружба» выстояла. 
Финальная сирена... Сверд
ловчане бросились поздрав
лять друг друга, особенно 
Мишу Фефера, пропустив
шего лишь две шайбы. А 
ведь в трех предыдущих иг
рах юные хоккеисты из Уфы 
забросили в ворота сопер
ников 29 шайб!

Хочется отметить наших 
защитников — Диму Устю
жанина, Игоря Масленнико-

ва и Сашу Визгина, отчаян
но, самоотверженно играв
ших в обороне, не давая на
падающим «Юного спарта
ковца» занять удобную по
зицию у ворот.

И вот наступил день ре
шающей игры. Хозяева тур
нира, «Дружба» из Горько
го, при горячей поддержке 
своих болельщиков также 
выиграла все матчи.

Задолго до начала трибу
ны Дворца спорта были за
полнены ребятней и взрос-

искусно сделанного из дере
ва, расписанного хохломской 
росписью. А Стасу Чемода
нову и Андрею Рожкову бы
ли вручены и специальные 
призы; как лучшему нападаю
щему и самому техничному 
игроку.

Особая благодарность —
тренеру 
слесарю

общественнику, 
локомотивного депо

станции Свердловск - пасса
жирский Анатолию Федоро
вичу Половникову. Мастер 
спорта, 19 лет работает он

ГОСЦИРК
С 14 апреля 

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«АРЕНЫ ЯРКИЙ КРУГ».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ КИНОЯРОГРАММА 
«КОНВОЙ», 

«СУДЬБА БОКСЕРА».
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
ОКТЯБРЬ 

ческий) — 
ну.совкино

(стереоскопж-
Шутки в сторо-

Змеелов.
САЛЮТ — Валентин и Ва

лентина. Корабль пришель
цев.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Змеелов.

ЛК им.
Ночные воришки.

СБЕРДЛОВА

лыми, предвкушавшими 
лекательную борьбу.

Анатолий Федорович

ув-

на-
строил своих воспитанников 
на активную игру*с первых 
секунд, чтобы «переманить» 
зрительские симпатии. Дело 
ох какое непростое.

А в зале устанавливаются 
камеры. Матч будет транс
лироваться по телевидению.

...Зал реагировал на каж
дый удачный силовой прием, 
бросок или атаку в сторону 
свердловчан. Но к концу 
первого периода, когда счет 
стал уже 2:0 в пользу гос
тей, болельщики аплодйро- 
вали нашей команде...

Показав надежную игру 
в обороне (особенно проявил 
себя Володя Новоселов, хо
тя соперники превосходили 
его по физическим данным), 
а также первой и второй пя
терками — в нападении (от
лично сыграли Андрей Рож
ков, забросивший три шай
бы, Сергей Лауфер и Дима
Шукшин) свердловчане
принимали заслуженные по
здравления!

На торжественном закры
тии турнира лучшим коман
дам были вручены медали 
ЦК ВЛКСМ и Спорткомите
та СССР. Места в шестерке 
распределились следующим 
образом; «Дружба» (Сверд
ловск), «Дружба» (Горький), 
«Юный спартаковец» (Уфа), 
«Заря» (Альметьевск), «Ор
бита» (Челябинск), «Олимп» 
(Ленинград).

Свердловчане принимали 
главный приз — хоккеиста,

с юными хоккеистами, 
мальчишки вырастают 
собными спортсменами 
хорошими людьми.

Его 
спо- 

и

УРАЛ Чучело
рии). Из жизни

(дре се- 
Потапова.

Достучаться до сердец лю
дей.

Отшумела аплодисментами 
«Золотая шайба». Вновь ре
бята ходят в школу, учат 
уроки, спешат на трениров
ки. Но праздник хоккея ос
тается у каждого из них в 
душе.

П. МАКСИМОВ, 
секретарь 

комитета ВЛКСМ 
Свердловского 

завода транспортного 
машиностроения 

имени Я. М. Свердлова.

+ ХОККЕЙ
БОНН, 9 апреля, 

ты юношеской 
СССР в очередном

Хоккеис- 
сборной

на чемпиона.те Европы,
матче 

про-
ходящем в ФРГ, уступили 
сверстникам из Финляндии — 
5:10. В другой встрече четвер
ки финалистов шведы выиг
рали у команды Чис-Р — 4:3.

Перед
туром 
Дии 4

заключительным
у хоккеистов Финлян-

очка,
ЧССР и СССР

Швеции — 2, 
— по 1.

Поскольку финны в состя
заниях первого этапа выигра
ли у шведов, они досрочно 
обеспечили себе золотые ме
дали.

За сборную СССР на чем
пионате выступают и хокке
исты свердловского «Автомо
билиста» В. Безукладников и 
А. Серебряков.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

МИР 
янсни.

Развод по-италь-

БУРЕВЕСТНИК Змее-
лов.

ДРУЖБА — Фотография 
в свадебном альбоме (две
сепии), 
тина.

ИСКРА
ЛОНМИ». 
ри и).

Им.

Валентин и Вален-

— Гибель «Апол-
Рейс 222 (две се-

МАЯКОВСКОГО
Рейс 222 (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Развод 
ПО-ИТЯЛЬЯНСКИ.

ЮЖНЫЙ — Змеелов.
ЭКРАН — Змеелов.
КОМСОМОЛЕЦ — Боль

шая прогулка (две сепии).

ДК им. 60-ЛЕТИЯ 
ОКТЯБРЯ 

ПРОВОДИТ 
СЕМЕЙНЫЕ 

КОНСУЛЬТАЦИИ 
по вопросам: «Гигиениче
ское воспитание подро
стка»; «Психофизиоло
гия семейных отношений»; 
«Семейный конфликт»».

Ближайшая
тация

копсуль-
13-IV в 13 час.

Пре двар и тельная 
запись по тел. 25-42-06 
с 11 до 18 часов.

ПОГОДА
11 —12 апреля по 

ожидается облачная 
яснениями погода.

области
с про-
11 ап-

реля осадки, в северной по- 
ловине области пп^имуще 
ственно в виде снега 12 ап-
реля
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без существенных
осадков, ветер западный, 
7—12 метров в секунду. 
Температура воздуха

осадков. ~ 1 о

плюс 1 минус А
ночью
12

реля на сечеое до 8 граду
сов холода, днем 5—10 в 
северных пайонёх 2 — 7 гра
дусов тепла.
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